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Более 63 тысяч липецких школьников сегодня сели за парты 

П раздник белых фартуков и осен-
них букетов: в Липецке прошли 
торжественные линейки, посвя-

щённые Дню знаний. 64 муниципальные 
школы открыли свои двери для учени-
ков. Впервые звонок на урок прозвенел 
почти для 6,5 тысячи липецких перво-
клашек. Около 2,5 тысячи одиннадца-
тиклассников услышали сентябрьский 
звонок в последний раз. 

Праздничные подарки
С особым волнением праздник се-

годня ждали в обновлённых после капи-
тального ремонта школах № 33 и № 46. 
Работы подобного масштаба здесь прово-
дились впервые. Такими же масштабны-
ми получились и линейки. В 46-й школе 
в этом году гимн России исполнили хо-
ром 655 учеников. 

Одиннадцатиклассники не просто 
прошли — продефилировали с малень-
кими колокольчиками в руках, как ми-
ни-оркестр. Каждому первоклашке они 
вручили письмо-самолётик с пожелани-
ями — символ проекта «Движение пер-
вых» и прощальный подарок от выпу-
ска-2025. 

Бегом в будущее
Ещё один подарок уже для всей шко-

лы — это новый актовый зал на 80 поса-
дочных мест с современной аппаратурой 
и мультимедийным экраном. Его торже-
ственно презентовали детям и родите-
лям. Теперь у учеников впервые за всю 
историю школы появилась своя творче-
ская площадка, а значит, и возможность 
для раскрытия талантов.

Учиться и работать
В 33-й школе гостей приветствовали 

«Орлята России», юнармейцы, лидеры 
школьных объединений. Развивать свои 
активности они смогут в обновлённом 
Центре детских инициатив, работаю-
щем на базе школы, и коворкинг-центре.  
К примеру, на обязательных теперь уро-
ках труда получить дополнительные 

ЗА НОВОЙ ПАРТОЙ —  
К НОВЫМ ЗНАНИЯМ

сказал директор подрядной организации 
Вадим Межов.

— В дизайне помещений есть свои изю-
минки по инициативе подрядчика, — заме-
тила Светлана Бедрова. — Например, арки 
для батарей отопления выполнены с проре-
зями в виде номера школы — «46». 

Изобразительное искусство 
Ученики вместе с родителями по-

могали разрабатывать дизайн-проект  
и креативные пространства здания. 
Вместо скучной однотонной краски на 
стенах коридоров появились рисунки. 
В актовом зале художники изобразили 
несколько самых узнаваемых липецких 
достопримечательностей, среди которых 
— памятник Петру Великому.

Изменения коснулись пришколь-
ной территории. Здесь аккуратно 

уложенная плитка, яркое осве-
щение, видеокамеры наруж-

ного наблюдения, лавки  
и ухоженные газоны. 

— На них можно поса-
дить розы или гортензии, 
— с улыбкой посоветовал 
подрядчику Роман Ченцов.

Входная группа
Следующей точкой про-

верки стала школа № 33 на 
бульваре имени Павла Шубина. 

Здание построено в 1992 году и поч-
ти в два раза больше по площади, чем 
предыдущее образовательное учрежде-
ние. На модернизацию школы потрачено 
281,4 млн рублей (138,5 млн рублей — из 
федерального бюджета, дополнительно 
из областного — 142,9 млн рублей).

Капитальный ремонт этого здания 
делает подрядная организация ООО 
«ЖБИ-Капстрой». 

— Мы заменили инженерные сети 
отопления, водоснабжения и электро-
снабжения, отремонтировали кровлю, 
обновили и утеплили фасад здания, про-
вели отделочные работы и благоустрои-
ли пришкольную территорию, — пояс-
нил директор подрядной организации 
Юрий Лопатин. — Кроме того, в целях 
безопасности опилили на участке высо-
кие деревья.

Внимание проверяющих сразу же прив-
лёк уютный и стильный холл школы. 

Арку, которая раскинулась над бу-
дущей просторной раздевалкой, специ-
алисты украсили изображениями до-
стопримечательностей Липецка. Такую 
дизайнерскую находку предложила 
Светлана Бедрова. 

Яркие детали
На стенах первого этажа по задумке 

руководства школы размещены панно 
с декоративными элементами — искус-
ственными зелёными растениями. Затем 
директор школы Любовь Давыдова по-

профессиональные навыки по модулям 
«Деревообработка», «Металлообработ-
ка», «Кройка и шитьё», «Кулинария». 

Сказано — сделано
— Очень приятно, что благодаря на-

цпроекту «Образование» и при непо-
средственной поддержке правительства 
Липецкой области в городе строятся и от-
крываются новые школы, ремонтируются 
существующие, — отметил мэр Липецка 
Роман Ченцов. — Самая большая радость — 
видеть улыбки наших детей в преддверии 
учебного года. Наблюдать за тем, как они 
смотрят с восторгом на обновлённую шко-
лу и понимают, что здесь начнётся новый 
счастливый этап их жизни. 

— Мы были здесь (в 33-й школе) 1 сентя-
бря 2023-го, — напомнил губернатор Игорь 
Артамонов. — Сейчас, в новом учебном году, 
видим, как она преобразилась. Спасибо 

всем вовлечён-
ным в процесс её 
обновления. 

Большая 
перемена

За важным процессом преображения 
зданий школ города газета «Первый но-
мер» следила с самого начала. А незадол-
го до Дня знаний корреспонденты вместе  
с мэром Липецка Романом Ченцовым  
и руководителем департамента образова-
ния Светланой Бедровой оценили качество 
обновлённых общеобразовательных учреж-
дений города. 

Первой точкой для выездной комиссии 
была школа № 46, где капитальный ремонт 
начался в марте этого года. На масштабное 
преображение было выделено 189 млн ру-
блей (138,5 млн рублей — из федерального 
бюджета, дополнительно из областного — 
50,5 млн рублей).

Изюминки преобразования
Здание, построенное в 1967 году, дав-

но нуждалось в капитальном ремонте. 
Подрядчик — ООО «Тепломонтажстрой» 
— провёл в нём демонтажные работы, об-
новил инженерные сети отопления, водо-
снабжения и электроснабжения, кровлю  
и фасад здания, полы и освещение. 

Во всех помещениях завершена от-
делка — специалисты вносили последние 
штрихи. В кабинетах расставлена яркая  
и удобная мебель, на стенах висят современ-
ные доски. В столовой — светло, просторно  
и уютно.

— Для пищеблока закуплено новое обо-
рудование российского производства. Всё, 
что было неисправно, мы заменили, — рас-

 В этом году в Липецкой области по федеральной  
 программе капитально обновляют шесть школ 

 При поддержке правительства региона в Липецке строятся и открываются новые школы 
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Торжественные линейки по случаю начала учебного 
года 2 сентября состоялись по всей России.  
В школы в этом году пришли более 1,2 млн учителей 
и 18,5 млн учеников. Около двух миллионов — 
первоклассники.  
В этот день президент России Владимир Путин 
прибыл в столицу Республики Тыва — Кызыл.  
В рамках рабочей поездки он посетил открывшуюся 
в этом году школу № 20 имени Героев Отечества. 
Глава государства заявил, что правительство думает 
о школьниках в приграничье, которые вынуждены 
заниматься онлайн. Русская армия сделает всё, чтобы 
жизнь для школьников из-под Курска, Брянска  
и Белгорода вошла в нормальное русло. Владимир 
Путин объяснил, что провокация ВСУ в Курской 
области была призвана остановить наступление ВС 
РФ в Донбассе — сделать этого им не удалось. 
В новой школе президент провёл открытый урок 
«Разговор о важном». Школьники смогли задать 
президенту свои вопросы. Один из учеников 
поинтересовался, сколько он спит. Владимир Путин 
признался, что спит мало, так как у него не выходит 
правильно организовать свой рабочий день: «Вот то, 
что я спал сегодня 4 (часа), а всего сплю 6 — это не 
потому, что я такой занятой человек, а потому, что не 
могу должным образом организовать свой рабочий 
день». Глава государства посоветовал школьникам не 
следовать его примеру и пообещал, что постарается 
исправиться.

Правительство запускает эксперимент по 
партионному учёту молочной продукции. Он 
стартовал 1 сентября и продлится до 1 июня 2025 
года. Постановление об этом уже подписано. 
«В рамках эксперимента участники оборота 
молочной продукции будут передавать  
в государственную систему маркировки «Честный 
знак» сведения о произведённой партии молочной 
продукции в привязке к кодам маркировки каждой 
конкретной единицы продукции, входящей в такую 
партию», — говорится в сообщении кабмина. 
Авторы считают, что этот эксперимент позволит 
протестировать технические возможности системы 
мониторинга и оценить механизмы партионного 
учёта. Такой вид учёта должен стать одним из 
инструментов контроля за незаконным оборотом 
молочной продукции, пишет «Российская газета». 
«Пилотный проект не повлияет на стоимость 
продукции — участие в нём будет добровольным», 
— уточнили в кабмине. 
Ранее о планах создания системы партионного учёта 
молочной продукции говорили в Минпромторге. По 
словам замглавы ведомства Екатерины Приезжевой, 
за это высказались в Минсельхозе и в бизнес-
сообществе. Сейчас в России действует поштучная 
маркировка молочной продукции. 
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казала проверяющим обновлённые помещения и на 
других этажах. Особенное внимание эксперты удели-
ли кабинету труда (технологии).

— Мы закупили все необходимые инструменты, что-
бы ребята могли здесь работать. Кроме того, приобре-
ли новые парты, мультимедийный экран для актового 
зала, — пояснила Любовь Давыдова.

В рекордные сроки
По контракту обе школы должны были сдать в де-

кабре 2024 года. Однако подрядчики отремонтировали 
здания в рекордные сроки — почти на четыре месяца 
раньше. 

— Объясню, почему мы спешили сделать ремонт  
к учебному году. Помимо этих школ, ещё три сейчас на-
ходятся в ремонте, — подчеркнул глава Липецка Роман 
Ченцов. — Ребятишек нужно перераспределять в другие 
учебные заведения. Конечно же, мы не имели мораль-
ного права допустить перегрузки. Микрорайоны густо-
населённые, нужно было дать школам вторую жизнь. 
Мы так и сделали, считаю, что это правильно. Впереди  
у нас стоит достаточно большой объём по ремонту школ 
и садиков. Это те моменты, которые позволяют сохра-
нить молодёжь в городе. Наша общая задача — созда-
вать такие условия, чтобы у молодых семей с детьми не 
было желания куда-то переезжать. Нужно, чтобы ребё-
нок приходил в хорошие детский сад и школу, чтобы  
в них были профессиональные и внимательные педаго-
ги. И, конечно, лучше детям сидеть за удобными парта-
ми, в комфортных условиях.

__________________________________________________________
Текст: Анна Дикарева, Елена Мещерякова

Фото: Илья Перфилин

САМАЯ БОЛЬШАЯ 
РАДОСТЬ — ВИДЕТЬ, КАК ДЕТИ  

С ВОСТОРГОМ СМОТРЯТ 
НА ОБНОВЛЕННУЮ ШКОЛУ 

И ПОНИМАЮТ, ЧТО 
ЗДЕСЬ НАЧНЁТСЯ НОВЫЙ 

СЧАСТЛИВЫЙ ЭТАП  
ИХ ЖИЗНИ

«

«

 Директор школы № 46 Пётр Сай  
 с новым ключом от знаний 

 Гостей на линейке в школе № 33 приветствовали лидеры творческих объединений 

 Гимн России исполняют липецкие школьники,  
 педагоги и артисты в честь Дня знаний 
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Строительство нового водопровода в Липецке началось 
на три года раньше. По инвестиционной программе 
«Росводоканал Липецк» проложит сети водоснабжения 
протяжённостью более пяти километров к микрорайону 
Тракторному. Коммуникации построят в два этапа. 
Подрядчик уже прокладывает трубы на участке 
от водозабора № 5 до реки Воронеж в районе 
Октябрьского моста. На втором этапе специалистам 
предстоит проложить водопровод под руслом реки  
и соединить его с существующими коммуникациями  
в районе проходных тракторного завода. Модернизация 
систем водоснабжения повысит их надёжность, обеспечит 
бесперебойную подачу ресурса, а также создаст запас 
мощности для подключения новых абонентов.

В образовательных учреждениях города накануне  
1 сентября прошли антитеррористические тренировки. 
Отрабатывались два сценария. Первый — захват 
заложников и школы террористами. Оперативные 
службы ехали до пункта вызова три минуты. Все 
террористы были обезврежены сотрудниками 
Росгвардии и полиции всего за 16 минут. Второй 
сценарий — красный уровень атаки БПЛА, когда 
педагоги и ученики должны пройти в укрытие. 
Как отметил глава города Роман Ченцов, важно 
отрабатывать все возможные варианты, чтобы каждый 
учитель и ребёнок знал, что делать в опасной ситуации.

ВОТ НОВЫЙ ВОДОВОД

УЧЕБНАЯ ТРЕВОГА

Управление сельского хозяйства Липецкой области  
с 30 августа возглавил Сергей Кузовлев. Сергей Борисович 
родился в 1980 году в селе Первомайском Лев-
Толстовского района. В 2003 году получил специальность 
инженера в ЛГТУ. Работал на предприятиях сельского 
хозяйства, был заместителем главы посёлка Лев Толстой 
Липецкой области. Неоднократно повышал квалификацию 
и получал дополнительное образование, в том числе  
в РАНХиГС при президенте РФ, в Академии гражданской 
защиты МЧС, в Российской инженерной академии 
менеджмента и агробизнеса. С 2009 года до настоящего 
момента работал в Гостехнадзоре по Липецкой области. 
Прошёл путь от инспектора до руководителя. Женат, 
воспитывает двух дочерей.
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на Куда именно поставить запятую, специалисты 
решали при проверке подвалов многоэтажек

В Липецке эксперты продолжают проверять 
готовность жилых домов к отопительному 
сезону. Параллельно специальная комиссия  

в составе сотрудников департамента ЖКХ, Госжилин-
спекции и общественников осматривает подвальные 
помещения — подходят ли они в качестве укрытий.

Из первых уст
Во время проверки в конце августа специалисты уде-

лили внимание тем домам, которые зимой попали под 
отключение отопления в связи с коммунальной авари-
ей на улице Барашева. Члены комиссии первым делом 
проверили подготовку к зиме дома № 24/4 по улице  
8 Марта, где в середине января жителям 144 квартир 
пришлось несколько дней сидеть без тепла. 

После аварийной ситуации люди решили отказаться 
от некачественных услуг УК «Маяк» и заключили дого-
вор с другой обслуживающей организацией — «Парус».

— Дом приняли в отвратительном состоянии. Видно, 
что им до нас никто не занимался, — рассказал мастер 
УК «Парус» Павел Каширский. — Мы осушили подвалы, 
которые были затоплены, заменили канализацию. Дела-
ем текущий ремонт. На данный момент жалоб по нашей 
части нет. 

Всё только начинается
Специалисты после обследования подъездов  

и подвала девятиэтажки подтвердили: ситуация 
улучшилась, но впереди ещё много работы. 

— В подвал стараемся не ходить. В нём ужасно, — 
не скрывает эмоций пенсионерка Валентина Остро-
верхова. — Ржавые трубы, неприятный запах. Конеч-
но, с приходом новой управляющей компании стало 
получше. Они взялись за наш дом: в подвале нако-
нец-то нет воды, следят за электричеством в подъез-
дах, двор расчистили. 

— Этот дом нам хорошо известен, он у нас на особом 
контроле, — подчеркнул заместитель председателя де-
партамента ЖКХ Алексей Жидков. — По сравнению 
с предыдущими проверками многое уже сделано, но 
есть над чем работать. Нужно убрать хлам из подвала, 
восстановить освещение, запорную арматуру. Отмечу, 
что совместными стараниями наших сотрудников, УК 
«Парус» и самих жителей капитальный ремонт дома 
проведут уже в следующем году.

Без должного статуса
А вот прятаться в случае чрезвычайных ситуаций 

в таком подвале нельзя. Статуса укрытия, как заме-
тили проверяющие, он не получил.

— Согласно требованиям подвальное помещение 
должно быть чистым, сухим и освещённым, — объ-
яснил начальник инспекционного отдела Госжилин-
спекции Липецкой области Николай Дудов. — После 
обследования управляющей компании будут выданы 
замечания. В случае если управляющая компания их 
не устранит в двухнедельный срок, организуем про-
ведение контрольно-надзорного мероприятия. По 

КУДА ЗВОНИТЬ И ЧТО ДЕЛАТЬ

В случае если в вашем доме нет подвала (или вы 
не знаете, подходит ли он в качестве временного 
укрытия), необходимую информацию можно 
получить в Единой диспетчерской службе по 
телефону: 8-800-450-48-48. 
— При сигнале «Воздушная опасность» и «Угроза 
атаки БПЛА» есть определённый порядок действий, 
— пояснили в пресс-службе регионального 
управления МЧС. — Это не ракетная опасность, 
поэтому бежать в подвалы не обязательно. Нужно 
отойти от окон или, если человек находится на 
улице, спуститься в подземный переход. 

УКРЫТЬСЯ НЕЛЬЗЯ

его итогам будут приняты меры — руководству УК 
могут выдать предписание за ненадлежащую подго-
товку МКД к зиме. При наличии нарушений адми-
нистративного характера выписываем штраф. Сумма 
за нарушение лицензионных требований достигает  
300 тысяч рублей для организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей. Также закон предполагает 
дисквалификацию ответственных лиц до 3 лет. 

В случае необходимости жильцам придётся пря-
таться в ближайшем укрытии — в подвальном поме-
щении ТРЦ «Малибу». Соответствующие объявления 
висят на каждом подъезде многоэтажного дома. Кро-
ме того, в качестве временного укрытия могут ис-
пользоваться подземные парковки и переходы.

В сухом остатке
В соседнем доме № 26/2 по улице 8 Мар-

та похожая картина. Пятиэтажка, построенная  
в 1970-х годах, тоже недавно перешла от УК «Маяк»  
в УК «Партнёр». В подвале нет признаков подтопления  
и неприятного запаха, проведена дератизация — вез-
де стоят ёмкости со специальными веществами для 
уничтожения грызунов.

— Подвал сухой, есть освещение. Это помещение 
включено в реестр возможных укрытий на случай 
чрезвычайных ситуаций, — пояснил Алексей Жид-
ков. — Управляющей компании необходимо провести 
работы по ревизии элеваторного узла. Мы отразили 
это в акте. Также нужно устранить капельную течь 

« СПИСОК ПОДВИЖНЫЙ. 
 ВСЕГО В ЭТОМ ГОДУ 

ПРИГОДНЫМИ ДЛЯ УКРЫТИЯ 
БЫЛИ ПРИЗНАНЫ БЕЗ 

ЗАМЕЧАНИЙ 984 ПОДВАЛА
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Благотворительный фонд «Милосердие» при 
поддержке Новолипецкого металлургического 
комбината этой осенью высадит в Липецке более  
2 500 деревьев и кустарников. Экологическую 
акцию приурочат к 25-летию фонда. Новые зелёные 
насаждения появятся на территориях, которые 
нуждаются в компенсационном озеленении после 
опиловки старых и аварийных деревьев. Молодые 
саженцы также украсят дворы новостроек, где 
мало зелени. Для озеленения города выбрали липу, 
пирамидальный клён, рябину, дуб, можжевельник, 
спирею, сирень и жасмин. Высадка начнётся  
в сентябре и завершится до заморозков. По традиции 
в ней примут участие волонтёры, сотрудники фонда 
и активные горожане.

ПОСАДИ ДЕРЕВО
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ПОЕХАЛИ

Движение по «горбатому» мосту в Липецке 
запустили 1 сентября. Пока открыты три полосы 
из четырёх. Одним из первых по нему проехал 
глава города Роман Ченцов. По его словам, 
работы сделаны хорошо, дорога комфортная, 
просторная. Подрядчик не подвёл, запустил точно 
в срок, как и обещал. Осталось доделать работы по 
прилегающему благоустройству. И уже в ноябре 
мост для движения полноценно откроется по всем 
четырём полосам.

на сетях водоотведения и на сетях холодного водо-
снабжения, провести санитарную обработку. Других 
критических замечаний мы не выявили. 

Содержать в порядке 
Следующие точки проверки — две девятиэтаж-

ки № 32 и № 32а на улице 8 Марта. Они недавно 
перешли под управление компании «Партнёр». Ко-
миссия проверила, как обстоят дела в этих подвалах  
и подходят ли они в качестве укрытия. 

Как отметил Алексей Жидков, площадь укрытия 
предполагает от 0,6 до 1 кв. м на человека. Подвал 
дома № 32 подпадает под эти параметры.

— Существенных замечаний нет. Управляющая 
компания навела порядок в подвале. Элеваторный 
узел работает, но нужно провести его ревизию, — от-
метил Алексей Жидков.

Актуальный список
Как рассказали в профильном департаменте,  

в Липецке 2 956 многоквартирных домов, за состо-
яние которых отвечают управляющие компании. Из 

них по результатам последнего обследования в каче-
стве временного укрытия на случай ЧС определены 
подвальные помещения в 1 501 МКД. 

Список подвальных помещений подвижный — 
его регулярно актуализируют. К примеру, в апреле 
этого года 54 дома были исключены из перечня 
укрытий из-за низких потолков или протянутых 
транзитных трубопроводов. Всего в этом году при-
годными для укрытия были признаны без заме-
чаний 984 подвала. 517 — ограниченно пригодны:  
в них специалисты выявили замечания по санитар-
но-техническому состоянию.

— Из этих 517 подвалов в 312 домах помещения 
имеют нарушения только по одному признаку, — 
подчеркнули в департаменте ЖКХ.

К слову, в открытом доступе реестра всех укры-
тий нет — из соображений безопасности. Перечень 
могут увидеть лишь сотрудники спецслужб и орга-
нов управления.

______________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото автора

Миллион рублей выиграл липчанин Владимир 
Пикалов в конкурсе «УМНИК-Электроника». Доцент 
кафедры автоматизированного электропривода  
и робототехники ЛГТУ вместе с коллегой доцентом 
кафедры Андреем Бойковым разработали 
совершенно новый преобразователь, который 
поможет обеспечить нужные динамические 
характеристики электроприводов переменного 
тока при возможном падении или повышении 
напряжения в сети. Внедрение изобретения  
в производство, по словам исследователя, 
снизит затраты на эксплуатацию энергетического 
оборудования. Такие устройства могут найти 
широкое применение на промышленных 
предприятиях.  
Деньги гранта направят на воплощение 
инновационного проекта в жизнь, проведение 
экспериментальных исследований для дальнейшего 
коммерческого использования результатов. 

НЕ СПУСТИТЬСЯ

 Подробнее об истории  
 многострадального дома можно  
 прочитать в «Первом номере» от 21 мая 
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ПРОЕКТИРУЕМ БУДУЩЕЕ

АВГУСТОВСКИЙ ПЕДСОВЕТ

Три школы Володарского района накануне нового 
учебного года посетил депутат Липецкого горсовета 
по избирательному округу № 28 Дмитрий Гладышев. 
Он передал первоклассникам канцтовары. Кроме 
того, ученикам школы № 2 от липецкой школы № 59 
«Перспектива» парламентарий в рамках сотрудничества 
подарил лабораторию для изучения химии. Это уже не 
первая поездка депутата этим летом. В июле он отвозил  
в Мелитополь гуманитарную помощь. А один из 
родителей школы передал мотоцикл для липецких бойцов.

Почти 1 000 активных жителей приняли участие  
в стратсессиях «Проектируем будущее вместе». 
Они завершились в округах на прошлой неделе. На 
стратегических сессиях, которые организовал «Клуб 
городского жителя», активисты, председатели ТОС  
и старшие по домам вместе с депутатами определили, 
на что направить средства в 2025 году. Как отметила 
спикер горсовета Евгения Фрай, совместное с горожанами 
решение первоочередных задач по благоустройству 
— главный фактор развития округов. Именно активное 
участие жителей позволит создать более комфортную  
и безопасную среду для жизни. А инициатива губернатора 
по выделению средств на решение точечных проблем  
в округах поможет реализовать предложения  
в повседневной жизни. Это ремонт пешеходных дорожек 
или строительство новых, водоотведение с некоторых 
подтапливаемых мест, снос и опиловка деревьев, 
освещение дворов и улиц, обновление игровых  
и спортивных площадок. 

Так депутаты называют конференцию педагогических 
работников, которая по традиции проходит в конце 
августа. Тема трёхдневного образовательного форума 
— «Липецкое образование в меняющейся реальности: 
муниципальное измерение стратегических ориентиров 
развития отрасли». Мэр Липецка Роман Ченцов  
и председатель горсовета Евгения Фрай наградили 
педагогов-победителей муниципальных конкурсов, 
обладателей муниципальных наград и премий. Среди 
них наставники школьников, которые получили на 
ЕГЭ 100 баллов, стали победителями и призёрами 
заключительного этапа всероссийской олимпиады.
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Г ород установил собственную доплату липецким 
добровольцам. Для тех, кто подпишет контракт 
с Министерством обороны с 1 августа по 31 де-

кабря 2024 года, предусмотрена единовременная вы-
плата в размере 200 тысяч рублей. Соответствующее 
решение принято на сессии горсовета.

Рекомендовано — сделано
— Указом президента от 31 июля этого года уста-

новлена единовременная денежная выплата в разме-
ре 400 тысяч рублей для тех, кто подписал контракт 
о прохождении военной службы в Вооружённых силах 
России сроком на один год и более для выполнения 
задач специальной военной операции, — пояснил 
начальник отдела контроля и проверки исполнения 
управления внутренней политики города Виктор Яки-
мец. — В соответствии с законом Липецкой области от 
8 августа региональная единовременная выплата уве-
личена до 600 тысяч рублей. Муниципальным образо-
ваниям Липецкой области также было рекомендовано 
установить аналогичную меру.

Выплаты добровольцам будут производиться из 
средств городского бюджета. На эти цели уже выделе-
но 100 млн рублей. 

— Учитывая все меры поддержки федерального, 
регионального и муниципального уровней, гражда-
нин, который с 1 августа заключил в городе Липец-
ке контракт с Министерством обороны для прохож-
дения службы в зоне СВО, получит единовременно  
1 200 000 рублей, — прокомментировал мэр Липецка Ро-
ман Ченцов. — Ребята, которые сейчас уходят защищать 
Родину, выполняют государственные задачи. И наша 
задача — максимально поддержать их и их семьи.

ПОДАРОК ШКОЛЬНИКАМ ДНР БОЙЦАМ ПОЛАГАЕТСЯ

Льготный налог
Кроме этого, на сессии утвердили и изменения  

в Положение об уплате земельного налога в Липец-
ке. От него освобождаются участники СВО или чле-
ны их семей.

— Эта льгота действует в отношении одного зе-
мельного участка на территории города, на кото-
ром располагается либо строится индивидуальный 
жилой дом и/или гараж, ведётся личное подсобное 
или дачное хозяйство, — рассказала председатель 
департамента финансов Татьяна Григорова. — Ука-
занные изменения предлагается распространить 
на налоговый период начиная с 2023 года. То есть 
заявленная категория граждан сможет воспользо-
ваться льготой уже в текущем году.

Причём, как пояснил Роман Ченцов, это правило 
действует в отношении земельного участка вне за-
висимости от его площади.

Предоставим проактивно
— Как будет предоставляться эта льгота для воен-

нослужащих? Как информировать население? — по-
интересовалась депутат по избирательному округу  
№ 16 Вера Урываева. — Есть ли какая-то база, которая 
будет передана в налоговую инспекцию для того, что-
бы люди сами не искали и не добивались этой льготы? 

— Налоговая служба разрабатывает тот же ме-
ханизм, который существует для расчёта и обло-
жения транспортным налогом, — пояснил первый 
вице-спикер горсовета Борис Понаморёв. — То есть, 
когда человек входит в льготную группу, ему авто-
матически будет предложено воспользоваться ей. 

Пока данный механизм предоставления льготы не 
работает. Планируется, что его запустят до конца года.

______________________________
Текст: Марина Костюк 

 Фото из архива «Первого номера» 
и пресс-служба правительства региона

Дополнительные меры поддержки для участников 
специальной военной операции ввели в Липецке

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ
Подробности можно узнать на сайте 
контракт48.рф. Для справок 
работает единый номер: 
117. На все вопросы 
специалисты готовы 
ответить в пункте отбора 
на службу по контракту по 
адресу: Липецк,  
ул. Плеханова, 53а.
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Идея создания проекта принадлежит спикеру ре-
гионального парламента, бывшему руководи-
телю крупного оборонного предприятия Вла-

димиру Серикову, по просьбе которого одна из елецких 
компаний начала изготавливать станки для нарезания 
лент из ткани, необходимой для плетения маскировоч-
ных сетей. Запрос на оборудование поступил от волонтё-
ров Липецкой области. Так продуктивное сотрудниче-
ство стало началом масштабного проекта, к которому  
с апреля уже присоединились 30 предприятий.

Все они работают безвозмездно — активно наращи-
вают выпуск несерийных изделий, чтобы помочь участ-
никам СВО.

Мы вместе!
— Для автоматизации нарезки лент мы передали  

52 станка от разных предприятий региона, — рассказывает 
Владимир Сериков. — Кого-то из волонтёров оборудова-
ние полностью устроило. Речь о тех, кто привык работать 
с небольшим отрезом ткани. Некоторым удобнее нарезать 
сразу весь рулон, поэтому рабочую поверхность станка по-
просили модернизировать. Другими словами, увеличить. 
Значит, будем изготавливать и передавать оборудование  
в двух модификациях.

— Я лично обратилась за помощью к Владимиру Вита-
льевичу, — делится руководитель липецкой добровольче-
ской группы «Мы вместе!» Татьяна Прохорова. — Команде 
наших рукодельниц «Маскировочка», которая как раз за-
нимается плетением масксетей, нужен был станок. У нас 
уже имелся один «аппарат» — подарок воронежских во-
лонтёров, но он очень громоздкий. Для нарезания ткани 
требовалась мужская сила, что не всегда было возможно. 
На нашу просьбу сразу откликнулись и буквально через 
пару дней передали три станка: для штаба группы в Ли-
пецке и помощников в районах.

Укроем поля с… техникой
— Основы для сетей мы заказываем стандартного раз-

мера — 2х3, — продолжает Татьяна, — чтобы потом связать 
в модули и отправить бойцам на фронт. 

За одну смену рукодельницы могут сплести до четырёх 
сетей — при наличии сеток-основ и тканевых заготовок. 
Если раньше нам приходилось вручную разрезать ткань, 

ЗАРЯЖЕНЫ 
НА ПОБЕДУ

ГЕРОИ Z

Сразу 30 предприятий стали участниками проекта 
облсовета «Липецкая промышленность для Победы»

чтобы соблюсти все параметры (4,5 м x 5 см), теперь за нас это 
будет делать станок. Автоматизация ускорит работу почти  
в 3–4 раза! А значит, мы исключим задержки по сдаче 
«продукции». На сегодняшний день нами изготовлено 
более 12 тысяч квадратных метров маскировочных сетей. 
Этого хватило бы, чтобы укрыть три футбольных поля. За-
казы на «камуфляж» для техники, окопов и блиндажей 
прилетают с разных концов фронта — от Херсона и Каховки 
до Харьковской области. И мы очень признательны Влади-
миру Витальевичу и его инициативной группе депутатов за 
помощь и поддержку.

С полным магазином
Изготовлением только одного вида станков масштаб 

проекта «Липецкая промышленность для Победы» не 
ограничивается. Рамки гораздо шире: он действует как 
связующее звено между бизнесом, бойцами и конструк-
торами при активной поддержке правительства Липец-
кой области.

Результаты впечатляют: на данный момент изготовле-
но более 6 тысяч изделий, собрано 57 технических заданий. 
Налажено производство «заряжаек» для автомата Ка-
лашникова — специальных приспособлений для удобного  
и быстрого заряда магазина автомата патронами. Это неза-
менимая вещь, особенно для бойцов штурмовых и артил-
лерийских подразделений.

Одна из компаний
— О проекте мы узнали из социальных сетей, — рас-

сказывает представитель металлургической компании 
«ЗМК Техно» в Липецке Максим Кузовлев. — И присо- 
единились. Так как у нас в наличии есть 3D-принтер, 
то решили взять на себя производство именно «ско-
розаряжаек». Печатаем их из специального PETG-пла-
стика по заданным параметрам модели.

Принтер подключён к компьютеру, куда и отправ-
ляется соответствующее техзадание. Сама деталь со-
стоит из трёх фрагментов. На изготовление одного 
уходит порядка 30 минут. Далее мы вручную их со-
бираем, чтобы получить компактное и, кстати, очень 
лёгкое по весу устройство для быстрой зарядки авто-
мата. Сейчас в наличии более десяти «заряжаек» —  
и на этом мы точно не остановимся.

Касается каждого
Руководство предприятия чётко понимает и потреб-

ность бойцов спецоперации в маскировочных сетях. Парал-
лельно на базе компании наладили производство станков 
для нарезания всё тех же лент из спанбонда. Один уже пе-
редали по назначению, второй пока в наличии. Свою пози-
цию объясняют просто желанием помочь.

— Только из моего родного села Кузовлево Лев-Толстов-
ского района трое парней ушли добровольцами на СВО, — 
продолжает Максим. — У многих коллег там родственники. 
Даже наш бывший водитель тоже на передовой, поддер-
живаем с ним связь. Именно поэтому люди не считаются со 
временем: работают или в перерыве, или сверхурочно. Все 
понимают, что мы общими усилиями приближаем Победу.

С крепкой стрепой
Среди участников проекта облсовета также есть нерав-

нодушные производственники, которые наладили выпуск 
и сборку так называемых «кошек», используемых для обез- 
вреживания растяжек и разминирования. Их вырезают на 
современных отечественных лазерных станках. За час мож-
но получить более 50 таких заготовок. Затем их шлифуют, 
обрабатывают и собирают.

Не отстают и швейные мастера. На липецком произ-
водстве по пошиву одежды создают стрепы. Проще говоря, 
крепёжные ленты для нужд фронта. За короткий срок уже 
изготовлено несколько сотен таких изделий безвозмездно. 

Заглушить противника
На одном из елецких предприятий на лазерных стан-

ках вырезали металлические стяжки для средств радио- 
электронной борьбы (РЭБ). Это более четырёх тысяч ком-
плектующих. Процесс резки только одного листа занимает 
около трёх часов рабочего времени. Но, несмотря на это, не-
равнодушные бизнесмены запустили изготовление необхо-
димых крепёжных элементов. Для сборки их отгрузили на 
другой завод. Готовые РЭБы на передовую доставят акти-
висты елецкого отделения «Союза десантников».

Вижу цель
— Запросы с фронта со временем меняются, — уточняет 

Владимир Сериков. — Сейчас мы больше сконцентрирова-
лись на разработке так называемых ложных целей — это 
имитация гаубицы или пушки. Правильно сконструиро-
ванная ложная цель отвлекает внимание противника, бе-
режёт технику и сохраняет жизни бойцов на передовой. 
Сегодня перед промышленниками поставлена задача — 
наладить производство более крупных изделий. 

Среди них в том числе носилки для раненых, защитные 
конструкции для спецтехники. И, конечно, мы приглашаем 
присоединиться к проекту «Липецкая промышленность 
для Победы» неравнодушных предпринимателей со всей 
страны, чтобы вместе поддержать наших бойцов!

______________________________
Текст: Елена Мещерякова 

 Фото: Сергей Паршин, 
пресс-служба Липецкого облсовета 

ПРОЕКТ — СВЯЗУЮЩЕЕ 
ЗВЕНО МЕЖДУ БИЗНЕСОМ, 

БОЙЦАМИ И КОНСТРУКТОРАМИ 
ПРИ АКТИВНОЙ ПОДДЕРЖКЕ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА  
ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ

«

«

 Новый станок для нарезки лент из маскировочной  
 ткани ускорил работу волонтёров в четыре раза! 

 Владимир Сериков оценивает качество «кошек» для  разминирования перед их отправкой на передовую 
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УМНЫЙ ПЕДАГОГ НЕ БОИТСЯ, 
ЧТО ДЕТИ ОСТАНУТСЯ БЕЗ 

ЗНАНИЙ, ЕСЛИ АВТОРЫ 
УЧЕБНИКОВ ЧТО-ТО ОСВЕТЯТ 

ФРАГМЕНТАРНО

«
«

НАШЕ БУДУЩЕЕ

выступая в Казанском федеральном универ-
ситете в марте, признал ошибки и неточности, 

сказав, что учебник нуждается в улучшении. Это нормаль-
ная практика: работа над учебниками никогда не прекра-
щается с выходом его из типографии.

Новое — лучшее
Если сравнивать новый единый учебник с предше-

ственником «Россия в мире», то новый выигрывает во всём, 
даже в художественном отношении. На обложке нового 
учебника — Крымский мост. Есть информация, что его изо-
бражение поместили по личной инициативе президента. 
И разве приятно было учиться по чёрно-белой и серо-ко-
ричневой книжке? Именно такой полиграфией отличался 
предыдущий учебник истории.

В новом школьном учебнике много портретов исто-
рических личностей. Алексей Стаханов, Паша Ангели-
на, например, их не знают современные дети, а здесь 
наглядно познакомятся. То есть учебник личностно 
ориентирован. 

Учимся мыслить
Более того, учебник содержит QR-коды, пройдя по 

которым ученик может смотреть мультимедийные до-
полнения, документальные фильмы, читать книги. 
Ссылки на страницах учебника адресуют обращение  
к ресурсам библиотек, архивов, материалов Российского 
исторического общества, к конкретным произведениям 
искусства.

Изучение истории немыслимо без обращения к куль-
туре, литературе не только потому, что в ЕГЭ есть вопросы 
по культурологии, а потому что, отделив эти дисциплины 
друг от друга, мы не получим мыслящего человека. Неслу-
чайно были историко-филологические факультеты в стра-
не. Эти два предмета — личностно образующие, именно на 
уроках истории и литературы можно высказаться, что-то 
спросить. У нас абсолютно ушла из обучения философия 
— умение мыслить, устанавливать логические, причин-
но-следственные связи. Сейчас в жизни взрослых людей 
такая деформация сильно проявляется.

Общая картина
Отлично, что в новом корпусе учебников синхронизи-

рованы история России и всеобщая история. Раньше было 
так: один год мы всеобщую историю изучаем, доходим до 
XX века, а материал об отечественной истории не успева-
ет, его больше в разы. В голове не формируется целостная 
историческая картина. Но мы все прекрасно понимаем, что 
страны, материки существуют в одно время и событийно 
связаны друг с другом в пространственно-временном кон-
тинууме. 

Сейчас издание учебников истории для 10 и 11 классов 
состоит из четырёх книг. Это «История России» (10 класс) 
и «Всемирная история» (10 класс). «История России»  
(11 класс) и «Всемирная история» (11 класс). Такая струк-
тура позволяет легко проводить временные параллели. За-
ключительные параграфы учебника посвящены новейшим 
событиям — специальной военной операции.

По единым учебникам можно работать, это хорошая 
база. Умный педагог не боится, что дети останутся без 
знаний, если авторы учебников что-то осветят фрагмен-
тарно. Объясняя тему, я всегда пользуюсь собственными 
материалами: даю что-то под запись, знакомлю с истори-
ческими документами, которых нет в учебниках. Не могу 
представить ситуации, чтобы учителю запретили пользо-
ваться своими наработками, ограничив его лишь материа-
лом пусть даже самого гениального учебника.

___________________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото автора

«ЗОЛОТОЙ СТАНДАРТ» 
ОБРАЗОВАНИЯ
Единые правила обучения  
создаются в школах страны

Свет просвещения постепенно побеждает тьму бес-
численных школьных программ. Исключается си-
туация, в которой школьник, обучаясь по одним 

учебникам, переходит дорогу, поступает в школу напротив, 
где предпочитают других авторов, и остаётся в вакууме. За 
качество единых учебников отвечает Министерство про-
свещения, готовя госзаказ на их разработку и утверждая 
авторский коллектив. Права на учебники принадлежат 
Российской Федерации, а не издательствам.

Здравствуй, школа. Обновлённая
На всеобщий переход к новым учебникам Минпро-

свещения дало пять лет. Первопроходцем стала история.  
С сентября прошлого года в 10–11 классах этот предмет 
начали изучать по новому единому учебнику. К слову, есть 
базовый курс и профильная история, так что любителям 
огульно упрекать новые учебные комплекты в усреднённо-
сти и уравниловке сказать нечего. 

В этом учебном году идентичным учебником оста-
нется пока только «История России» для 10–11 классов.  
С 2025–2026 учебного года будет запущена линейка учеб-
ников истории для 5–9 классов. Кроме того, по поручению 
президента в 32 областях ведётся работа над школьными 
учебниками по региональной истории.

Через год в российские школы также придут учебники 
«Основы безопасности и защиты Родины» для 8–11 клас-
сов, «Труд» для 1–9 классов и «Обществознание» для 9–11 
классов. 

Сами же уроки «Основы безопасности и защиты Роди-
ны» как предмет будут в школе уже с 1 сентября нового 
учебного года. Школьников станут учить оказанию первой 
медицинской помощи, приёмам защиты от оружия массо-
вого поражения и начальной военной подготовке.

С 1 сентября 2024 года в школу возвращается предмет 
«Труд», который будет обязательным. В младшей шко-
ле на него отводится один час, в 5–7 классах — два часа,  
а в 8–9 классах — один урок «Труда» в неделю.

Такая история
«История» за 10–11 классы уже прошла годовую 

школьную апробацию. О новых учебных книгах мы 
поговорили с учителем истории высшей категории 
школы № 64 Еленой Сотниковой (её ученики — почти 
ежегодные победители и призёры предметных олим- 
пиад. В этом году шестеро победили в региональных эта-
пах олимпиады школьников по истории. — Прим. автора).

— Елена Анатольевна, известны полярные отзывы  
о вышедшем идентичном учебнике истории для 10–11 клас-
сов, авторами которого являются помощник президента 
Владимир Мединский и ректор МГИМО Анатолий Торку-
нов — оба историки по образованию. Научный рецензент 
— Сергей Карпов, президент исторического факультета 
МГУ, академик РАН. Я ознакомилась с книгой, производя-
щей неплохое впечатление. Но и ошибки видела, причём 
такие, что композитор Свиридов назван художником,  
а математик Игорь Шафаревич — писателем. Также не-
которые важные, принципиальные исторические события 
почему-то не нашли в учебнике отражения. Например, 
нет информации о сожжении фашистами Хатыни, хотя  
в аннотации сказано, что «главным результатом изуче-
ния курса должно стать формирование у учащихся рос-
сийской гражданской идентичности и патриотизма». 
Видимо, будут поправки к первому изданию? 

— Первое издание учебника «История России» (мы 
говорим о базовом, а не о профильном уровне преподава-
ния) осуществлялось в короткие сроки, и сейчас авторами 
принято и внесено уже более 100 изменений. Мединский, 

 По указанию Минпросвещения в течение пяти лет все школы должны перейти на новые учебники 

 Учитель истории школы № 64 Елена Сотникова считает,  
 что учебники только база 
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РЕБЯТАМ НЕ 
НУЖНО БОЯТЬСЯ 

ПОПАСТЬ ПОД 
НАПРЯЖЕНИЕ: МЫ 

УЧИМ ВИРТУАЛЬНО 
РАБОТАТЬ, ПОТОМУ 
ЧТО БЕЗОПАСНОСТЬ 

ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

«

«
НАШЕ БУДУЩЕЕ

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ЗАРЯД 
ВЫСОКОГО НАПРЯЖЕНИЯ

Липецкий государственный технический университет стал 
победителем федерального проекта «Профессионалитет»

С1 сентября Липецкий политех го-
товит кадры для топливно-энер-
гетического комплекса. Уже в этом 

учебном году поступившие в ЛГТУ по на-
правлению «Электроснабжение» станут 
частью федеральной инновационной про-
граммы.

В Черноземье аналогов нет
На базе университетской кафедры 

электрооборудования создали науч-
но-производственный центр «Кластер 
цифровизации энергетики». Совместно  
с региональными промышленными 
предприятиями-работодателями в цен-
тре будут разрабатываться и внедряться 
инновационные программы. 

Около 100 млн рублей выделено на  
оснащение девяти современных лаборато-
рий для того, чтобы ребята, поступившие 
по программам СПО, смогли обучаться 
профессии в современных условиях. Учеб-
но-тренировочные лаборатории станут 
площадкой и для практического обучения 
магистров. 

Для сверхсовременного оснащения, 
которому нет аналогов в Черноземье, от-
ремонтированы университетские помеще-
ния. В ремонте участвовали как предприя-
тия-партнёры университета, так и студенты 
вуза. Концепцию внутренней отделки ауди-
торий разработали студенты кафедр архи-
тектуры и дизайна.

Уверенная практика
Ректор ЛГТУ Лилия Александровна За-

геева, рассказывая о проекте, стартующем 
с этого учебного года в обновлённых поме-
щениях, подчеркнула его особенность:

— Завезено уникальное оборудование, 
которое заказывалось на заводах всей стра-
ны и которое, в свою очередь, использует-
ся на крупнейших предприятиях России, 
занимающихся электроэнергетикой. Мы 
уверены в том, что наши ребята, которые 

будут обучаться по программам профессио-
налитета, уже сейчас получат практические 
навыки для дальнейшей работы и станут 
востребованы на рынке труда. 

С этого года порядка 300 студентов СПО 
станут студентами кластера. Планируется 
подготовка специалистов в области элек-
троснабжения, эксплуатации и обслужива-
ния электрического и электромеханическо-
го оборудования, металлургии, управления 
качеством продукции, процессов и услуг, 
эксплуатации БПЛА. 

Взаимный интерес
— Наши партнёры — это управление 

энергетики и тарифов Липецкой области, 
предприятия-работодатели, такие как 
ПАО «Россети Центр — Липецкэнерго», 
ООО НПП «ТерраВатт», ООО НПП «Ком-
плексные интеллектуальные технологии»  
и «Таврида Электрик Центр», — продол-
жает Лилия Загеева. — Чтобы «заякорить» 
молодого специалиста, который обучается 
по программам среднего и высшего образо-
вания, работодатели будут приходить к нам 
за кадрами, приглядываться к студентам  
в ходе занятий, отбирая для предприятий 
ребят начиная со второго курса. Непосред-
ственно работающие на энергетических 

объектах специалисты, пройдя определён-
ную переподготовку, будут вести у студен-
тов занятия как на нашей базе, так и на базе 
предприятий. 

В стенах энергетических 
лабораторий

Мини-экскурсию по готовящимся  
к учебному году лабораториям провёл лабо-
рант кафедры электрооборудования Роман 
Лаврухин, для которого эти стены — alma 
mater. Недавно окончив ЛГТУ, он сейчас 
обучается здесь же в магистратуре. А теперь 
возглавляет оснащённую по последнему 
слову энергетики кластерную лабораторию 
университета. 

— Тут у нас будет слесарная мастерская, 
— говорит Роман Владимирович, показы-
вая помещение, в котором рабочие устанав-
ливают мебель и оборудование. — Студенты 
получат возможность не только совершен-
ствовать профессиональные навыки, но и 
учиться в комфортных условиях. При рабо-
те отлетают стружки, пыль, и для этого есть 
вытяжки, которые будут забирать, как пы-
лесос, всё ненужное. Ребята научатся рабо-
тать руками, будут пытаться что-то сделать 
самостоятельно, также налаживать готовое 
устройство — всё в тренировочном формате.

Электронная подстанция etc.
В современной жизни с учётом стра-

тегии цифровой трансформации электро-
энергетики электрик — это не человек  
с кучей проводов в руках и с отвисшими от 
отвёрток и прочих железок карманами. До-
казательство тому — цифровая подстанция, 
которая также установлена в университете.

Заведующий кафедрой электрооборудо-
вания кандидат технических наук Евгений 
Зацепин знает толк в этом ноу-хау:

— Цифровая подстанция сейчас монти-
руется у нас на полигоне университета. Это 
новое оборудование, которое разработано  
в соответствии с концепцией преобразо-

вания электрических сетей до 2030 года, 
когда они будут полностью цифровыми. 
Сейчас у нас есть цифровая Грязинская РЭС. 
Ею руководит, к слову, наш выпускник, ко-
торый за четыре года работы на предприя-
тии уже стал руководителем. Когда ребята 
приходят к нам учиться, они ещё по возра-
сту вне группы доступа к высоковольтному 
электричеству. А на полигоне они могут ви-
деть всю подстанцию с её оборудованием, 
отрабатывать навыки по монтажу, наладке, 
технике безопасности, пожаротушению, не 
выходя из комнаты. Ребятам не нужно бо-
яться попасть под напряжение: мы учим 
виртуально работать, потому что безопас-
ность превыше всего. Я на самом деле гор-
жусь, что ни один из моих выпускников на 
рабочих объектах не пострадал от высоко-
вольтного напряжения.

От виртуальности  
к реальности

Доктор технических наук, профессор 
кафедры электрооборудования Виолетта 
Зацепина, супруга Евгения Петровича, при-
нимала непосредственное участие в разра-
ботке проекта: 

— Наш «Кластер цифровизации энер-
гетики» — это интересная коллаборация 
предприятий области, а также московских 
и петербургских партнёров. Объединив 
усилия, мы способны подготовить кадры, 
обладающие цифровыми компетенция-
ми для профессий электрика, энергетика. 
Чтобы сформировать профессиональные 
компетенции, у нас есть VR-комната. Надев 
очки виртуальной реальности, ребята смо-
гут отрабатывать технику обслуживания 
всего оборудования на подстанции. Многие 
студенты хотят заниматься программиро-
ванием. Это у нас тоже есть. В современной 
энергетической отрасли много работы за 
компьютером. Немало инженеров-проек-
тировщиков, которые работают на подстан-
циях. Одним словом, мы готовы к любым 
кадровым вызовам времени. 

___________________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото автора

 ЛГТУ стал четвёртым в регионе  
 образовательным кластером по федеральной  
 программе «Профессионалитет», а также первым,  
 где принимает участие вуз 

 Учебно-тренировочные лаборатории станут  
 площадкой и для практического обучения магистров 

 Около 100 млн рублей выделено на  
 оснащение девяти современных лабораторий 

 С этого года порядка 300 студентов 
 СПО станут студентами кластера 
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12 ТЫСЯЧ КУРЯН ПОЛУЧИЛИ 
ПОМОЩЬ ОТ «ЕДИНОЙ РОССИИ»
Владимир Якушев: «Единая Россия» доставила 
в Курскую область 950 тонн гуманитарной помощи

Помощь оказывают почти все реготделения «Еди-
ной России». Они помогли полностью закрыть 
потребности в бытовой технике, продуктах, бы-

товой химии и гигиенических средствах во всех пунк- 
тах временного размещения Курска. Сейчас прораба-
тывается вопрос об оборудовании дополнительных 
мест в одном из центральных ПВР, сообщил врио сек- 
ретаря Генсовета.

«В штаб общественной поддержки партии в Курске 
обратились уже 12 тысяч жителей. Из них 8,5 тысячи 
— за гуманитарной помощью. Помимо этого, волонтё-
ры «Единой России» и МГЕР помогают всем службам, 
задействованным в эвакуации и размещении людей», 
— отметил Владимир Якушев.

Поддержку волонтёры партии предоставили  
и местным медикам.

«Городскую станцию скорой помощи обеспечили пе-
реносными рациями для автомобилей. А весь медицин-
ский персонал станции — бронежилетами», — пояснил он.

В Курской области действует постоянный волонтёр-
ский корпус из активистов партии и «Молодой гвар-
дии» со всей страны.

«Помощь жителям оказывают более 90 человек. На 
этой неделе прибывают ребята из ЦФО и близлежащих 
регионов Черноземья», — сообщил Владимир Якушев.

также оказывают помощь пострадавшим, разгружают, 
сортируют и доставляют гумпомощь в пункты времен-
ного размещения.

Задачу обеспечить всем необходимым жителей Кур-
ской области, вынужденно покинувших свои дома, ра-
нее поставил председатель партии Дмитрий Медведев.

«Местные отделения Липецкой области ежедневно 
ведут сбор гуманитарной помощи для курян, — говорит 
руководитель регионального исполнительного комите-
та партии Евгений Зенков. — Когда такая беда приходит  
к соседям — никто не может остаться в стороне. Мы хотим 
сказать спасибо всем неравнодушным жителям Липецкой 
области, поддержавшим сбор, и высказать слова поддержки 
землякам-курянам. Держитесь, победа будет за нами!»

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России»

Помимо этого, партия помогает организовать отдых 
и реабилитацию жителей Курской области в других ре-
гионах. В частности, в Санкт-Петербурге и Московской 
области. А при поддержке «Женского движения Единой 
России» и фонда «СВОИМ» более 110 человек отправи-
лись в Евпаторию.

Напомним, «Единая Россия» с 7 августа направляет  
в Курскую область гуманитарные конвои для жителей ре-
гиона, пострадавших от атаки украинских террористов.  
В них — всё самое необходимое людям, от продуктов до 
генераторов для пунктов временного размещения.

На территории Курской области созданы волонтёр-
ский и распределительный центры, где работают ак-
тивисты «Единой России» и «Молодой гвардии». Они 
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БЕЗОПАСНЫЙ ИЗВОЗ

Водители такси с 1 сентября должны будут 
оформить для работы не только полис ОСАГО, 
но и ОСГОП — полис обязательного страхования 
гражданской ответственности перевозчика. 
Правило распространяется как на юрлица, так 
и на ИП и самозанятых. По страховке пассажир 
может получить возмещение до  
2 млн рублей, например, в случае травмы при 
ДТП. Информация о договоре должна быть 
размещена в салоне такси.

БЕЗБИЛЕТНИКИ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ

Запрещается принудительная высадка инвалидов 
I группы из общественного транспорта за 
безбилетный проезд, если они следуют без 
сопровождения, не имеют социальной карты или 
не могут оплатить проезд. В противном случае 
предусмотрены штрафы до 30 тысяч рублей.

ПРИНЦИПЫ ВОСПИТАНИЯ

В школах вводится внеурочный курс 
«Семьеведение». Начинает действовать полный 
запрет мобильных телефонов на занятиях, 
а учителя получают право делать ученикам 
замечания. Кроме того, детские сады, школы, 
колледжи, техникумы и вузы — независимо 
от формы собственности — обязаны будут 
вывешивать на своих зданиях или устанавливать 
на территории Государственный флаг Российской 
Федерации. Ранее эта обязанность была только  
у общеобразовательных учреждений.

ПРАВИЛА ШТРАФОВ

Региональные власти получат возможность 
устанавливать дорожные камеры не только на 
заведомо опасных участках, но и в точках, где 
участились ДТП. Они смогут также самостоятельно 
определять размер штрафа за несоблюдение 
обязанности по оплате проезда на платных 
дорогах. Операторы платных автомобильных 
дорог должны будут информировать владельцев 
ТС о размере задолженности за проезд  
и обеспечить возможность её погашения через 
портал «Госуслуги». Владельцы дорог на своих 
сайтах будут вести реестры, в которые внесут 
информацию о каждой камере: расположение, 
тип, вид фиксируемого нарушения и т. д. Кроме 
того, штраф за неоплату проезда по региональным 
платным дорогам можно будет погасить со 
скидкой 50% в течение 20 дней  
с момента вынесения постановления о наложении 
соответствующего штрафа.

Александр Поляков,  
нотариус

Дела семейные 
Нотариус отвечает на самые часто задаваемые 
вопросы, которые поступают в нотариальную кон-
тору или редакцию газеты «Первый номер».

— У меня с бывшим мужем заключено 
соглашение об уплате алиментов на нашего 
сына. Сейчас нужно увеличить размер 
алиментов, так как заработок папы вырос. 
Соглашение было заключено  
в другом городе. Можем ли мы обратиться  
к нотариусу Липецка, чтобы изменить его? 
— Чтобы изменить условия заключённого вами 
соглашения об алиментах, необходимо соглашение  
о внесении изменений в этот документ. Соглашение 
об уплате алиментов и соглашение о внесении в него 
изменений можно удостоверить у любого нотариуса 
России. Для соглашения об уплате алиментов 
и соглашения о внесении в него изменений 
предусмотрена обязательная нотариальная форма. 
Вы можете обратиться к любому нотариусу города 
Липецка. Для этого необходимо предоставить 
нотариусу само соглашение об уплате алиментов, 
справку с места работы о заработной плате. Справка 
необходима, чтобы нотариус установил, что размер 
алиментов, о котором вы договорились, не будет 
меньше того размера алиментов, который был бы 
присуждён в судебном порядке. Изменения  
в соглашение об алиментах вносятся в период 
его действия. Они могут касаться условий о 
размере алиментов, срока уплаты, порядка уплаты, 
способа уплаты алиментов. Главным условием при 
определении размера алиментов по соглашению 
является соблюдение требования закона о том, 
что в соглашении размер алиментов не должен 
быть ниже, чем размер алиментов, который был 
бы взыскан в судебном порядке. В одностороннем 
порядке отказаться от исполнения соглашения об 
уплате алиментов на несовершеннолетних детей или 
изменить соглашение невозможно.

— Меня залили соседи с верхнего этажа. 
Они мне дают деньги за причинённый 
ущерб. Я согласна. Можем ли мы заверить  
у нотариуса расписку о получении денег? 
— Заверить у нотариуса расписку о получении 
денег за совершение каких-либо действий или 
исполнение обязательств невозможно. Это прямо 
запрещено законом. Звучит это запрещение как 
недопущение свидетельствования подлинности 
подписи нотариуса на документах, которые 
представляют собой содержание сделки. Между 
вами возникли договорные отношения, которые 
можно урегулировать с помощью заключения 
соглашения о возмещении материального  
и морального вреда. Расписка в получении денег 
содержит как раз указание на договорённости 
между сторонами. Но это расписка, которая 
является одним из доказательств того, что 
возникли какие-то договорные отношения между 
гражданами. В случае если граждане обращаются 
к нотариусу для того, чтобы он удостоверил 
соглашение о возмещении вреда, то нотариус 
удостоверяет возникшие договорённости  
и обязательства. Нотариальное удостоверение 
сделок представляет собой определённую 
процедуру, в результате которой документы 
обретают особую силу. И в этом случае никаких 
дополнительных доказательств возникновения 
и исполнения договорных прав и обязанностей 
не требуется. Всё, что указано в документе, 
который нотариально удостоверен, не подлежит 
доказыванию. Поэтому правильнее будет, если вы 
обратитесь к нотариусу с просьбой удостоверить 
соглашение о возмещении вреда.
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Ш кольники и учителя, автолюбители и таксисты, 
операторы связи и сотрудники банков — всем 
придётся осваивать новые правила жизни и де-

ятельности. Так диктует закон. И если одних эти правила 
могут огорчить, других непременно искренне порадуют.

ЗАКОНЫ СЕНТЯБРЯ

НОВЫЕ АПТЕЧКИ

Дополняется состав автомобильной аптечки. 
Водителям придётся приобрести многоразовое 
спасательное изотермическое одеяло размером не 
менее 160 см на 210 см. В комплект новой аптечки 
войдёт также маркер чёрного или синего цвета 
или карандаш, загубник для сердечно-лёгочной 
реанимации, нелатексные эластичные бинты 
многоразового и одноразового пользования, 
а также две пары ножниц: для перевязочного 
материала и хирургические общего назначения.

ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ

Вступили в силу изменения в закон об охране 
здоровья. С этого дня любой, кто оказался 
рядом с пострадавшим человеком, сможет 
оказать ему помощь и, в частности, использовать 
автоматические дефибрилляторы.

ТОЛЬКО ПО СОГЛАСИЮ

Операторы связи не смогут сменить тарифный план 
без согласия клиента. Все услуги, которые входят в 
тарифный план, пересматривать нельзя. Абонентскую 
плату компании смогут по-прежнему повышать 
в одностороннем порядке. Новые правила будут 
действовать шесть лет.

ОСВОБОЖДЕНИЕ «ЗАЛОЖНИКА»

С 11 сентября граждане смогут самостоятельно 
продавать недвижимость, находящуюся в залоге 
в рамках ипотеки у банка. При этом кредитной 
организацией устанавливается минимальная 
продажная цена, которая позволит покрыть 
оставшуюся часть долга. Обратиться к банку  
с заявлением о продаже квартиры можно будет, 
только если он ещё не подал в суд на заёмщика.

СУБСИДИЯ АВТОМАТОМ

Упрощено предоставление субсидий на оплату 
коммунальных услуг. Большинство документов, 
необходимых для назначения субсидии на оплату 
жилья и коммунальных услуг, госорганы будут 
получать самостоятельно, в том числе через систему 
межведомственного электронного взаимодействия.

СВЕРХУРОЧНЫЙ РАСЧЁТ

Работодатели должны теперь рассчитывать 
компенсацию за сверхурочную работу исходя из 
текущей зарплаты сотрудника, включающей также 
премии и другие компенсационные  
и стимулирующие выплаты. Ранее при расчёте чаще 
всего учитывался только базовый оклад, который мог 
составлять10–25% всей зарплаты.
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Липецкий областной суд признал геноцидом преступления 
 нацистов в годы Великой Отечественной войны

БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

С умма ущерба — 2 трлн рублей, 36 томов дела, 
11 захваченных районов, тысячи поломанных 
судеб. Липецкая область стала 21-м регионом,  

в котором инициировано рассмотрение иска о призна-
нии действий нацистов геноцидом.

Многотомное дело
В Липецком областном суде с 16 по 25 июля про-

шло несколько заседаний. На первом из них собралось 
непривычно много людей, в том числе журналистов. 
На столе судьи — председателя судебной коллегии по 
гражданским делам Ларисы Нагайцевой — целая кипа 
документов, описывающих ужасные события в нашем 
регионе времён Великой Отечественной войны. В ходе 
подготовки иска были изучены архивные данные и ма-
териалы по фактам массового уничтожения мирных со-
ветских граждан и военнопленных, опрошены истори-
ки и очевидцы событий.

В ноябре–декабре 1941 года и со 2 июля 1942-го по 
январь 1943 года немецкая армия оккупировала 11 рай-
онов современной территории Липецкой области. Мас-
совые убийства мирного населения, карательные опе-
рации, показательные казни, разрушения в результате 
бомбардировок, издевательства над женщинами, деть-
ми и инвалидами… Жертвами нацистов стали свыше 
трёх тысяч мирных граждан. Больше тысячи человек 
были угнаны в Германию на принудительные работы. 

На защиту прав
Иск о признании факта геноцида в областной суд 

был направлен прокуратурой Липецкого региона по 
поручению генерального прокурора РФ Игоря Красно-
ва. Главная цель — защитить права родственников по-
гибших и восстановить историческую справедливость 
в свете современной внешнеполитической повестки.

Первым взял слово прокурор Липецкой области 
Геннадий Анисимов. Он рассказал о документально 
подтверждённых фактах зверств над мирными жите-
лями в годы войны.

— В Воловском районе в каждом населённом пункте 
фашисты оставили свой кровавый след, убивая людей, 
сжигая сёла и деревни, — начал перечислять областной 
прокурор. — Ими расстреляно, повешено и сожжено 239 
человек, изувечено 102, уведён в неволю 71 гражданин. 
Например, председателя Замарайского сельсовета Кия-
кина пытали, выводили раздетым на мороз, обливали 
холодной водой из проруби, а затем расстреляли. В рай-
онном центре убили двухлетнего ребёнка просто за то, 
что он плакал. Совокупность всех фактов свидетельству-
ет о необходимости установления в судебном порядке 
юридического факта и признания совершённых наци-
стами на территории Липецкой области деяний воен-
ными преступлениями, преступлениями против чело-
вечества и геноцидом народов СССР. 

Не допустить  
искажения истории

Геннадий Анисимов особо подчеркнул, что на протя-
жении всего времени после окончания Второй мировой 
войны и в последние годы в европейском мире пред-
принимаются активные меры по пересмотру её итогов, 
принижению роли Советского Союза в разгроме фашиз-
ма и нивелированию решений Международного воен-
ного трибунала в Нюрнберге. 

— Появилась масса передач, публикаций, филь-
мов, искажающих реальные события. В ряде стран 
даже ставится знак равенства между СССР и фашист-
ской Германией. Подтасовываются данные о советских  
и вражеских потерях. Всё это представляет прямую 
угрозу не только национальной безопасности России, но 
и международной стабильности. Важно сохранить исто-
рическую память, не допустить героизацию нацистских 
преступников. 

Под страхом уничтожения
Во время процесса суд заслушал потомков погибших 

мирных жителей и военнопленных, историков и краеве-
дов. Первыми выступили дети войны, коренные жители 
Воловского района.

85-летний Виталий Ефремович Ртищев родился в селе 
Нижнем Большом. В момент оккупации, охватившей в 1942 
году шесть районов Липецкой области, ему было 3,5 года. 

— Я долго прожил, много видел и слышал. После-
дователи нацизма сейчас продолжают политику гит-
леровских оккупантов, которые творили всяческие 
деяния на территории нашей страны. В 1942 году нас 
оккупировали, — вспоминает пенсионер. — Немцы бом-
били территорию, наши отступали. Мы, дети, бегали 
на улице и попали под одну из бомбёжек. Меня сильно 
ранило. Ещё пример: наша соседка кормила грудного 
ребёнка. Женщину убило шальной пулей. Расстреляли 
соседа. После бомбёжек у нас в районе было мало сохра-
нившихся домов — все разрушили. Жили под постоян-
ным страхом смерти. 

« САМЫМ МАССОВЫМ 
УБИЙСТВОМ НА 

ТЕРРИТОРИИ НАШЕГО 
РЕГИОНА БЫЛО ПРИЗНАНО 

СОЖЖЕНИЕ ЗАЖИВО 198 
УЗНИКОВ ШАТИЛОВСКОГО 

ФИЛЬТРАЦИОННОГО ЛАГЕРЯ  
В ВОЛОВСКОМ РАЙОНЕ

«
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— Мне было пять лет, — рассказала 
87-летняя жительница села Ивановка 
Вера Романовна Ерёминская. — Когда 
немцы пришли, они нас с мамой, братом 
и сестрой насильно выселили из дома. 
Братика чуть не расстреляли — он был 
чернявый, немцы приняли его за еврея. 
Маме удалось отстоять сына. Вчетвером 
мы ютились у родственников. Мать тай-
ком помогала местным жителям, кото-
рых фашисты заперли рядом в конюшне. 
Она приносила варёную картошку, де-
лала подкоп под ограждением и в ямке 
оставляла еду людям. 

Зона пустыни
Заведующий сектором новейшей 

истории Липецкого областного краевед-
ческого музея Андрей Лакизюк зачи-
тал сохранившиеся материалы допроса 
бывшего немецкого военнослужащего 
Генриха Эккарда: «7 декабря 1941 года 
немецкая армия начала паническое от-
ступление. По приказу высшего командо-
вания мы должны были уничтожать всё 
на своём пути. Для этой цели была созда-
на специальная пожарная команда. В неё 
входили сапёры и нестроевые солдаты. 
Наш второй батальон 445-го пехотного 
полка при отступлении сжигал деревни 
от Ельца по дороге до населённого пун-
кта Новосиль (Орловская область). 5-я 
рота, в которую я входил, сожгла девять 
деревень. Их названия я не помню».

Как подчеркнул Андрей Лакизюк, не-
мецкие солдаты планировали создать так 
называемые «зоны пустыни» на террито-
рии нашего региона. Например, в Волын-
ском районе (сейчас это Становлянский 
район) было уничтожено 1 900 домов. 

Однако наступающие части Красной 
армии не дали этой трагедии разы-
граться в полной мере. В ходе Елецкой 
наступательной операции фашистский 
34-й армейский корпус был разгромлен 
полностью. 

СУДЕБНЫЕ ИСТОРИИ

ПОРУЧЕНИЕ ГЛАВНОКОМАНДУЮЩЕГО

Во исполнение поручений президента 
Российской Федерации с февраля 
2019 года Генеральной прокуратурой 
и заинтересованными ведомствами 
реализуется проект «Без срока 
давности». Он посвящён сохранению 
исторической памяти о трагедии 
мирного населения СССР — жертвах 
военных преступлений нацистов 
и их пособников в годы Великой 
Отечественной войны 1941–1945 
годов. Преступления признаны 
геноцидом судами Луганской Народной 
Республики, Ставропольского  

и Краснодарского краёв, Белгородской, 
Брянской, Волгоградской, Воронежской, 
Калининградской, Калужской, 
Курской, Ленинградской, Московской, 
Новгородской, Орловской, Псковской, 
Ростовской, Смоленской и Тверской 
областей, Санкт-Петербурга и 
Республики Крым. Подготовка проектов 
идёт в Донецкой Народной Республике, 
Республике Карелия, Запорожской, 
Тульской и Херсонской областях.  
С учётом особой важности вопросов 
работа продолжается.

Игорь Краснов, 
генеральный прокурор 
Российской Федерации: 
— Нет задачи 
благороднее, чем 
сохранение и защита 
исторической 
памяти о трагедии 

мирного населения в годы Великой 
Отечественной войны, о преступлениях 
нацистской Германии и её союзников. 
На достижение этой цели и направлена 
наша работа в рамках проекта «Без 
срока давности». На протяжении 
уже нескольких лет мы добиваемся 
того, чтобы действиям нацистского 
режима была дана однозначная 
юридическая оценка. Состоявшимися 
по нашей инициативе судебными 
решениями уже подтверждён 
системный и целенаправленный 
характер уничтожения нацистами 
мирного населения, проживавшего 
в нашем Отечестве. Теперь же 
злодеяния нацизма получат должное 
и справедливое законодательное 
закрепление именно как геноцид 
советского народа.

НА ЗАЩИТЕ ПАМЯТИ

нюшню, в которой размещались воен-
нопленные. Тех, кто пытался выбежать, 
расстреливали. 

В тот день чудом уцелели 18 узников. 
В числе выживших оказалась 32-летняя 
Фёкла Полунина. Её внучка, преподава-
тель ЛГПУ, краевед Валентина Леонидов-
на Зубкова, выступила в суде свидетелем. 

— Моя бабушка вместе с четырьмя 
детьми шла из Донбасса, захваченного 
немцами, в Тербунский район, к род-
ственникам. Здесь, на оккупированной 
территории, она побиралась по дерев-
ням. Осенью 1942 года её остановили 
немцы за нарушение комендантского 
часа и увезли в Шатиловский лагерь. 
Думали, что она разведчица, избили на 
допросе. Но вскоре поняли, что она без-
грамотная, и просто оставили в лагере. 
26 января после поджога конюшни люди 
начали выламывать ворота, спасаться. 
Но немцы их расстреливали. Бабушка го-
ворила, что у неё не было сил бежать — 
лежала и молилась, прощалась с детьми 
и жизнью. Но тут в угол конюшни попал 
осколок снаряда. В стене образовался 
пролом. Бабушка и ещё несколько чело-
век смогли выбраться. 

Валентина Зубкова вспоминает слова 
Фёклы Полуниной: «Я ползу до воронки, 
дождусь, пока затихнет, и снова ползу». 
Именно так женщина смогла добраться до 
берега реки Олым и потом до дома, где её 
ждали дети. По инициативе Полуниной 
впоследствии на месте массовой казни 
пленников был установлен памятник. 

Ничего святого
По словам историков, убийства лю-

дей лишь один из множества пунктов 
ужасного плана фашистов по созданию 
«чистой расы». В него также входили со-
кращение рождаемости, эпидемии, пыт-
ки голодом. Факты зверств фашистов 
можно перечислять очень долго. 

Андрей Лакизюк на одном из заседа-
ний привёл ещё один пример бесчело-
вечного отношения немцев к местному 
населению.

— В селе Захаровка фашисты собрали 
мужчин (их точное количество не уста-
новлено) в санитарный пункт. Немецкие 
врачи, судя по сохранившимся докумен-
там, забирали у пленных кровь совершен-
но бесконтрольно — максимально выка-
чивали её из людей. В итоге все мужчины 
погибли.

Надежда Крюкова, директор музея- 
усадьбы «Край Долгоруковский», тоже 
упомянула об истязаниях мирных жите-
лей. Так, 60-летнему Якову Родионову из 
Ильинки фашисты отрезали язык, вывер-
нули из суставов руки и расстреляли за то, 
что на нём были красноармейские брюки.

Без совести
В ходе прений прокурор Геннадий 

Анисимов выступил со словом в защиту 
исторической правды.

— Фашисты создавали в сознании 
своих солдат чёткий образ людей, про-
живающих в Советском Союзе. Всё было 
рассчитано с немецкой педантичностью. 
Созданы специальные отряды, которые 
на оккупированных территориях зани-
мались уничтожением всего того, что 
было создано мирными людьми, просто 
потому, что они были русскими. В одном 
из своих приказов по реализации пла-
на «Барбаросса» Гитлер прямо заявлял 
своим солдатам: «Я снимаю с вас такое 
понятие, как совесть. При исполнении 
плана на востоке вы не должны руковод-
ствоваться моральными критериями, ко-
торыми, может быть, вы руководствова-
лись при своей кампании на западе». Все 
территории должны были быть зачище-
ны, полностью заселены немцами.

Окончательное решение
Помимо заседаний, на которых при-

сутствовали СМИ и заинтересованные 
лица, были и закрытые части процес-
са. На них суд рассмотрел документы  
с грифом «секретно». После тщательного 
изучения всех фактов и прений 25 июля 
Липецкий областной суд вынес оконча-
тельное решение.

— Признать установленные и вновь 
выявленные преступления, совершён-
ные в период Великой Отечественной 
войны на территории Липецкой области 
(до 6 января 1954 года Курской, Воро-
нежской, Орловской областей) нацист-
скими оккупационными властями и их 
пособниками в отношении преднаме-
ренно уничтоженных более 3 тысяч мир-
ных советских граждан, насильственно 
угнанных нацистами на принудитель-
ные работы в Германию более 1 тыся-
чи человек, военными преступлениями  
и преступлениями против человечества, 
геноцидом населения СССР.

______________________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Иллюстрации: Диана Хитрова 

В тисках оккупации
Немецкие войска в первый период ок-

купации пробыли на территории наше-
го региона четыре недели. За это время 
были уничтожены тысячи крестьянских 
домов, угнаны в плен люди. 

— Стояла морозная зима, жители оста-
лись без крова, запасов, — отметил Андрей 
Лакизюк. — Выжить было крайне тяжело. 
Даже немцы при допросах упоминали, 
что местные сходили с ума, плакали. 

В середине декабря 1941-го все шесть 
захваченных районов были освобождены. 
Но в июле 1942 года наш регион накрыла 
вторая волна оккупации. Целью нового 
немецкого наступления был поход гит-
леровской армии на нефтеносные место-
рождения Кавказа. Путь лежал через три 
наших района — Воловский, Тербунский 
и Хлевенский. Их фашисты оккупирова-
ли на полгода — вплоть до освободитель-
ной операции в январе 1943-го. 

Страшные находки
Старший научный сотрудник Липец-

кого областного краеведческого музея 
Сергей Воронин рассказал о страшных 
находках поисковой экспедиции прошлой 
осенью и весной 2024-го. Они стали физи-
ческим свидетельством действий фаши-
стов на территории Воловского района.

— В этом году мы нашли пять могиль-
ных ям, — поделился эксперт, — насчита-
ли в них части семи скелетов. Было видно, 
что люди пострадали от насильственных 
действий — некоторые черепа были про-
биты, обнаружены пулевые отверстия. 

Лежала и молилась
Самым массовым убийством на тер-

ритории нашего региона было признано 
сожжение заживо 198 узников Шатилов-
ского фильтрационного лагеря (он рас-
полагался в деревне Ожоге Воловского 
района). Это произошло 26 января 1943 
года. Ожидая наступления Красной ар-
мии, немецкие солдаты подожгли ко-

« В 36 ТОМАХ ДЕЛА  
ОПИСАНЫ УЖАСНЫЕ  

СОБЫТИЯ НА ТЕРРИТОРИИ 
ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ  

ВРЕМЁН ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

«
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Кличка: Зося
Возраст: 3 года
Здоровье: привита, 
стерилизована, 
обработана от паразитов 
с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
милая, крупная, красивая 
собака тигрового окраса, 
а самое главное, умная 
и ориентированная на 
человека. Очень любит 
внимание и гулять. 

Кличка: Санса
Возраст: 5,5 года
Здоровье: привита, 
стерилизована, 
обработана от паразитов  
с отметками в ветпаспорте. 
Особая история: 
дворняга с большим 
сердцем и доброй душой. 
Добрая и общительная. 
Послушная, знает поводок 
и выгул. Небольшая, 
подойдёт для проживания 
в квартире.

Кличка: Вискас
Возраст: 10 месяцев
Здоровье: привита, 
стерилизована, 
обработана от паразитов  
с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: нежная 
и ласковая. Окрас — 
мрамор на серебре. 
Девочка в меру активная, 
ведёт себя спокойно,  
с лотком дружит. Любит, 
когда ей чешут за ушком.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы  
о характере животных или 
условиях усыновления  
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао:    
8-951-309-06-00. 

Кличка: Рыжий
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
смышлёный, 
чистоплотный пёс, даже 
в послеоперационный 
период терпел выгул  
и требовал вывести его 
на улицу. Компанейский 
парень, рад всем гостям. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Клиенты «Квадры» смогут 
возвращать 3% от суммы за 
оплату горячей воды и тепла.
Ресурсоснабжающая компания 
совместно с Системой быстрых 
платежей (СБП) запускает акцию. 
Чтобы получать кешбэк, клиентам 
необходимо зарегистрироваться 
в программе лояльности на 
официальном сайте vamprivet.ru 
или в мобильном приложении 
«Привет!»: указать номер 
телефона, совпадающий  
с номером, привязанным  
к банковскому счёту, с которого 
будет производиться оплата 
через СБП.  

Кешбэк будет начисляться за 
каждый платёж через СБП 
за услуги «Квадры» во время 
проведения акции.  
Деньги на счёт 
поступают 
автоматически  
в течение одного 
дня после 
осуществления 
платежа. 
Участники могут 
воспользоваться 
различными 
способами оплаты, 
включая личный 
кабинет клиента на 

сайте, сканирование QR-кода на 
квитанции или использование 
NFC-меток в офисах «Квадры»  
в Липецке.

Липчанки могут получить грант в размере 
100 тысяч рублей по федеральной программе 
«Мама-предприниматель-2024». Этот проект 
ориентирован на поддержку женского 
предпринимательства в России. Благодаря ему 
женщины с детьми или находящиеся в декретном 
отпуске приобретут всё необходимое для 
успешного старта в бизнесе: знания, поддержку 
единомышленников, стартовый капитал.
Участие в программе бесплатное. Обучение 
проходит в формате тренинга-интенсива, 
где участницы могут сгенерировать бизнес-
идею, просчитать экономические показатели, 
разработать финансовую модель и бизнес-план. 
Заключительный этап обучения — конкурс бизнес-
проектов участниц. Защита проходит в финальный 
день. Экспертное жюри оценивает экономическую 
обоснованность идей, оригинальность  
и социальную значимость. Победительница 
получит грант на развитие своего дела.  

Зарегистрироваться для участия в региональном этапе, 
который пройдёт в Липецкой области  
с 16 по 20 сентября, можно уже сейчас на сайте 
проекта. Заявки принимаются до 9 сентября. Вопросы 
можно задать по телефону: 8 (4742) 37-13-18 тренеру 
программы Маргарите Болдыревой или в центре 
«Мой бизнес» в Липецке по адресу: улица 
Кузнечная, 8. В 2024 году региональный этап 
программы будет реализован во всех федеральных 
округах. Также пройдёт 
федеральный этап 
программы «Мама-
предприниматель». 
Финалисток ждут 
дополнительные тренинги 
и шанс побороться за 
гранты на развитие 
бизнеса в размере  
1 млн рублей, 500 тысяч  
и 250 тысяч рублей.

ГРАНТ ДЛЯ МАМЫ

КЕШБЭК ЗА ТЕПЛО

Обновлённый МФЦ открыли на 
втором этаже торгового центра 
«Радуга» на улице Студёновской, 
184. В новом офисе 10 окон 
приёма и выдачи документов, 
в которых специалисты готовы 
предоставить весь спектр 
государственных  
и муниципальных услуг. Сегодня 
их в перечне более 400. Работу 
офиса обеспечивают  
15 сотрудников. График работы 
Липецкого городского отдела  
№ 3 останется прежним. 
Ожидается, что флагманский 

центр «Мои документы» в ТЦ 
«Радуга» будет обслуживать 
около 400 заявителей в сутки. 
— С начала года в Липецкий 
городской отдел № 3 за 
получением государственных  
и муниципальных услуг 
обратились более 70 тысяч раз. 
Поэтому было принято решение 
найти новое просторное 
помещение. Торговый центр 
«Радуга» выбран не случайно. 
Здание располагается в 
населённом районе нашего 
города, рядом детские сады, 

больница, в шаговой доступности 
остановка общественного 
транспорта и парковка. Теперь 
жителям и гостям города из 
ближайших населённых пунктов 
будет удобно получать услуги 
рядом с домом, — отметила 
директор УМФЦ Липецкой 
области Галина Кукушкина. 
В освободившемся после 
переезда офисе МФЦ 
планируется открыть ещё один 
«Мой социальный центр» 
— штаб-квартиру проекта 
«Липецкое долголетие».

МФЦ В ТРЦ

ОФИЦИАЛЬНО
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

УВЕДОМЛЕНИЕ О ТОРГАХ 
Продаются права (требования) по обязательствам ООО «Гурман» перед АО «Россельхоз-

банк» с начальной ценой 40 700 000 рублей и ценой отсечения 14 130 000 рублей.
Задолженность обеспечена досуговым центром, зданиями, сооружениями и двумя земель-

ными участками в Липецкой области, а также товарами в обороте и стройматериалами.
Торги проходят на ЭТП ALFALOT.RU в форме аукциона «на понижение».

Дата начала приёма заявок — 22.08.2024. Номер торговой процедуры — 0020624107DS.
Организатор торгов — ООО «Аукционы Федерации» (ИНН 0278184720).

Телефон: +7(996)-40-20-263.

► Кровля 
► Фасады 
► Заборы
► Бетонные работы
► Отмостки  
► Фундамент
► Ремонт старых крыш
► Замена венцов  
► Сайдинг

Бригада строителей

8-930-419-53-75

Скидки 
пенсионерам  

и военнослужащим

Фото с сайта freepik

К РЕПЕТИТОРУ В БИБЛИОТЕКУ

ГОЛОСОВАНИЕ СТАРТОВАЛО

ВМЕСТЕ ПРОТИВ КОРРУПЦИИ

Сэкономить на арендных 
платежах могут самозанятые 
репетиторы благодаря 
государственной поддержке. 
Хорошей альтернативой офису 
станут помещения, которые 
им предоставят Липецкая 
областная универсальная научная 
библиотека (ул. Кузнечная, д. 2)  
и Липецкая областная юношеская 
библиотека (ул. Неделина, д. 31а). 
Коворкинги предоставляются 
бесплатно для тех, кто 
зарегистрирован как самозанятый 
не ранее 1 сентября 2023 года.  
В помещениях созданы 
комфортные условия для 
репетиторов и учеников: 
бесплатный доступ в интернет, 

удобная офисная мебель  
и оборудование, обе локации 
находятся в центре города. 
Подать заявку на бесплатное 
размещение в библиотеках 
Липецка можно в Центре «Мой 
бизнес» (ул. Кузнечная, д. 8), 
который оказывает поддержку  
в рамках нацпроекта «Малое  
и среднее предпринимательство».  
Более подробная информация по 
телефонам: 37-13-88,  
8-800-301-76-75.

Военнослужащие из Липецкой 
области, находящиеся сейчас 
вдали от дома, голосуют на 
губернаторских выборах. 
Решением избирательной 
комиссии Липецкой области 
в зоне специальной военной 
операции были образованы 
экстерриториальные 
избирательные участки. Они 
начали свою работу 28 августа. 
Голосование на них продлится по 
5 сентября включительно.  
Избирательные участки оснащены 
необходимым технологическим 
оборудованием, комиссиям 

доставлены избирательные 
бюллетени, плакаты, 
информирующие о порядке 
голосования, о кандидатах на 
должность губернатора Липецкой 
области. Члены комиссий прошли 
обучение.  
— Наши военнослужащие, 
находящиеся за пределами 
региона по долгу службы, 
могут реализовать своё 
активное избирательное 
право, гарантированное 
Конституцией России, — 
прокомментировал председатель 
облизбиркома Сергей Елманов. 

— Экстерриториальные 
избирательные участки дают им 
такую возможность. Голосование 
идёт. Безопасность процесса 
обеспечена. 

Липецких школьников и молодёжь приглашают  
к участию в международном конкурсе социальной 
рекламы «Вместе против коррупции!». Его 
проводит Генеральная прокуратура России. 
Участниками конкурса могут стать дети и молодые 
люди в возрасте от 10 до 25 лет из разных стран. 
Работы с указанием регистрационного номера, 
названия, сведений об авторе принимаются 
до 1 октября 2024 года по месту обучения для 
последующей передачи в прокуратуру Липецкой 
области либо непосредственно в прокуратуре по 
адресу: ул. Зегеля, д. 25. Контакты: 8 (4742) 27-34-
96, 27-34-37. 
Конкурс проводится по номинациям: «Лучший 
плакат», «Лучший рисунок», «Лучший видеоролик». 
Подведение итогов конкурса, объявление 
победителей и призёров 
планируется приурочить 
к Международному дню 
борьбы с коррупцией, 
который проходит  
9 декабря. 
Правила проведения 
конкурса, условия участия, 
критерии оценки работ 
размещены на сайте: 
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В этом году ФКР сделает ремонт в 282 многоэтажных домах на сумму 4,7 млрд рублей 

Благодаря софинансированию из об-
ластного бюджета в 2024 году Фонд 
капремонта отремонтирует на 15% 

домов больше, чем обычно. Дополнитель-
ные средства — 1,5 млрд рублей — пустят 
на обновление коммуникаций. Первые  
в очереди на ремонт именно те дома, где 
инженерные сети в неудовлетворительном 
состоянии.

Как пасхальное яичко
Валентина Макеева живёт в доме  

№ 19 на улице Опытной с момента его 
постройки, с 1985 года. Говорит: до 2023 
года — почти 40 лет — капремонт в доме 
ни разу не проводили. В прошлом году 
жильцы пятиэтажки наконец дожда-
лись строителей. 

— Перед началом ремонта мы очень 
волновались, — поделилась липчанка. — 
Все помнили, что пару лет назад было 
много скандалов, когда после капре-
монтов новая кровля домов текла ещё 
сильнее, чем старая. Да и вообще наш 
дом старый, ремонта требовало всё. Но 
представители ФКР пообещали нам, что 
сделают его качественно. И правда, под-
рядчики работали быстро, материалы ис-
пользовали хорошие, теперь у нас и тру-
бы новые, и крыша ничуть не течёт. 

Во всех шести подъездах дома заме-
нили трубы горячей и холодной воды, 
теплоснабжения и канализации. Поме-

няли электропроводку. Отремонтировали 
подвал и заменили кровлю. До наступле-
ния холодов не успели обновить фасад  
и отремонтировать фундамент. Эти рабо-
ты выполняют как раз сейчас. 

— Посмотрите, дом становится как пас-
хальное яичко, — улыбается Валентина Ма-
кеева. — Ещё и боковой фасад утеплили.

Полезная программа
— Да, теперь собственники хотят и ждут 

проведения работ в своих домах, — расска-
зывает и. о. генерального директора ФКР 
Липецкой области Алексей Костин. — Жи-
тели видят, как преображаются многоэтаж-
ки, кроме того, работает сарафанное радио: 
родственники и друзья рассказывают о про-
шедшем капремонте. 

Сам фонд активно информирует граж-
дан о том, как именно функционирует си-
стема капремонта. В СМИ и социальных 
сетях мы сообщаем о текущих работах, 
планах, даём полезную информацию о по-
рядке проведения капремонта, видах ра-
бот, оплате квитанций, смене собственника  
и многом другом. В прошлом году совмест-
но с координатором «Школы грамотного 
потребителя» Екатериной Пинаевой выпу-
стили методическое пособие «Что нужно 
знать о капитальном ремонте многоквар-
тирных домов?». Там и нормативная база,  
и обязанности сторон при капремонте,  
и алгоритмы действий в тех или иных ситу-

ациях, и многое другое. Жители с каждым 
годом становятся активнее, эта информа-
ция очень востребована. То, что отношение  
к программе капремонта поменялось  
в позитивную сторону, подтверждает опла-
та взносов — с 2024 года она составляет 
96,73%. В 2018 году было 92,15%.

Плюс 200 ежегодно
Каждый год ФКР ремонтирует по об-

ласти порядка 200 многоквартирных до-
мов. В 2024 году запланировано отремон-
тировать 282 дома на общую сумму 4,7 
млрд рублей — это на 15% больше, чем  
в 2023-м. Такое стало возможно благода-
ря софинансированию из областного бюд-
жета — выделили 1,5 млрд рублей. Это 
рекордная сумма за всю историю фонда. 

— Большую часть средств направим 
на обновление инженерных сетей в тех 
домах, где они находятся в критическом 
состоянии, — говорит Алексей Костин. 
— Сейчас работы завершены уже в 133 
домах. Кроме того, подрядные органи-
зации ведут капремонт на 91 объекте.

Всего в программу капитального ре-
монта в регионе включено около 5,5 ты-
сячи домов.

Давайте жить дружно
Среди 400 тысяч абонентов у ФКР, 

конечно, есть и должники. У 27 тысяч 

собственников имеется как минимум 
одна неоплаченная квитанция за капре-
монт. 

— Мы призываем собственников вовре-
мя оплачивать квитанции. Если долг всё же 
появился, специалисты фонда помогут ре-
шить вопрос в досудебном порядке: в связи 
с тяжёлой финансовой ситуацией человек 
может оформить рассрочку, — объясняет 
Алексей Костин. 

В каждом пятом доме находятся жиль-
цы, которые принципиально не желают 
впускать рабочих в свои квартиры: кого-то 
беспокоит, что испортят его шикарный кос-
метический ремонт, а кто-то самовольно 
сделал перепланировку. В этом году согла-
сия пока не удалось достичь с собственни-
ками отдельных квартир в 18 домах, это 
примерно 7% от общего количества.

— Такие жильцы значительно ос-
ложняют жизнь добропорядочным сосе-
дям-собственникам, — считает руково-
дитель ФКР по региону. — По статистике, 
именно в этих квартирах происходят 
коммунальные аварии: порывы изно-
шенных труб или взрывы газа.

В 2021 году ФКР впервые подал в суд 
на собственника из-за недопуска в квар-
тиру в одном из домов по улице Терешко-
вой. Истца обязали предоставить доступ 
для ремонта инженерных сетей и опла-
тить судебные издержки.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
19 341 раз обращались жители в ФКР за первое полугодие 2024 года. Это на 
10% меньше, чем в 2023 году. 
Не нужно приезжать в офис, чтобы оставить обращение. Связаться с ФКР 
можно с помощью сайта www.kapremont48.ru, через мобильное приложение 
ФКР48, по электронной почте info@kapremont48.ru или через официальные 
группы ФКР в соцсетях. 
Работают и традиционные способы связи.  
В ФКР можно обратиться по номеру телефона: 8 (4742) 370-166, позвонить  
в ЕДС: 8-800-450-48-48 (073) или направить своё письменное обращение по 
адресу: г. Липецк, ул. Толстого, д. 1, этаж 4, каб. 401. 
Параллельно приём граждан по вопросам капремонта ведут в центрах «Мои 
документы». На личный приём к и. о. гендиректора ФКР Липецкой области 
Алексею Костину можно записаться по телефону: 8 (4742) 370-134.

СИНЕРГИЯ УСИЛИЙ

В 2024 году в четырёх домах Липецка, 
где расположены три поликлиники, 
параллельно  
с обновлением медучреждений 
ведут капремонт и самих МКД. Для 
синхронизации работ его перенесли 
на более ранний срок. Коммуникации 
у многоэтажек  
и поликлиник отдельные, 
но проходят рядом, поэтому 
целесообразно обновлять их 
параллельно. Работы запланировано 
завершить до конца года.

 Преображение фасадов в рамках  
 комплексного ремонта проспекта Победы 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

РЕАЛЬНО КАПИТАЛЬНО
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Хорошие и плохие
В последние годы, по словам сотрудников ФКР, прак-

тически все подрядные организации работают добросо-
вестно и в буквальном смысле слова дружат с жильцами 
домов, в которых ведут работы. По просьбе собственни-
ков, к примеру, за свой счёт ставят лавочки или монти-
руют в едином стиле корзины для кондиционеров.

А нерадивых — к сожалению, есть и такие — исклю-
чают из списка добросовестных подрядчиков. Это авто-
матически влечёт недопуск к торгам.

— Важно, чтобы подрядные организации, которые 
выходят на аукционы по капитальному ремонту, пони-
мали уровень ответственности и строго исполняли ус-

ловия договора, — поясняет Алексей Костин. — Поэто-
му при выявлении нарушений со стороны подрядчика 
ему начисляются штрафы, при злостных нарушениях 
— направляются обращения в прокуратуру или УМВД. 

В этом году фонд расторгнул договор с одним под-
рядчиком. За неисполнение обязательств по договору 
ему начислили штраф — более 3 млн рублей, а также 
включили его в реестр недобросовестных подрядчиков. 
Ещё одной подрядной организации прокуратура назна-
чила штраф в 122 тысячи рублей.

Заменят в срок
Пару лет назад было много тревог по поводу заме-

ны устаревших лифтов. По регламенту Таможенного 
союза до февраля 2025 года нужно заменить все лиф-
ты, отработавшие больше 25 лет. 

— В Липецкой области — одними из первых — мы 
применили факторинг. Это новая схема при заключе-
нии договора на замену лифтового оборудования, — 
объяснил Алексей Костин. — Финансовую поддержку 
области предоставляет Фонд развития территорий. 
Деньги поступают в банк, банк переводит подрядчику 
полную сумму, а ФКР производит выплаты банку в те-
чение пяти лет.

В этом году по плану должны были заменить 161 
лифт в 58 МКД. Работы уже выполнили и приступили  
к плану 2025-го. Обновят ещё 181 лифт в 70 домах.

Kapremont на связи
До прошлой недели ход капитального ремонта 

любого дома можно было контролировать онлайн: на 
объектах, где ремонтировали фасад или крышу, уста-
навливали специальные камеры видеонаблюдения. 
Это было обязательным условием для подрядчиков. 
Каждый год количество камер увеличивали. В августе 
круглосуточную трансляцию вели 35 камер, их количе-
ство планировали довести до 100. Но в целях безопас-
ности доступ неавторизованных пользователей к ре-
гиональной платформе видеоаналитики, в том числе  
к камерам ФКР, временно приостановили. 

Но современные технологии в работе ФКР по-прежне-
му действуют. С помощью онлайн-сервисов можно легко 
узнать не только срок капремонта вашего дома, но и пере-
чень запланированных в нём работ. А если ремонт сделан 
несколько лет назад — выяснить, какая компания какие 
работы выполняла. На сайте kapremont48.ru надо только 
нажать на активную кнопку «мой дом в капремонте».

______________________________
Текст: Марина Карасик 

 Фото: Александра Пастушенко 
и ФКР Липецкой области

СТИЛЬНЫЕ ФАСАДЫ

В 2020 году 11 многоквартирных домов от улицы 
Механизаторов до Доватора оформили в едином 
стиле. Фасады окрасили в схожие тона, а на 
первых этажах для вывесок нежилых помещений 
смонтировали единый фриз. Сами вывески стали 
более лаконичными. Работы вели вместе  
с ремонтом дороги и коммуникаций. Преображение 
продолжилось и после 2020-го. Всего на проспекте 
Победы отремонтировали 16 домов на общую сумму 
111,9 млн рублей.

1 190 МКД 
ОТРЕМОНТИРОВАНО

8 МЛРД РУБЛЕЙ — ОБЩАЯ СУММА, НАПРАВЛЕННАЯ НА РЕМОНТ МКД

Крыши557 МКД 119 МКД

255 МКД

482 МКД

619 МКД 141 МКД

482 МКД

58 МКДЛифты

ФасадыФасады
Инженерные 

сети

80 МКД

89 МКД 39 МКД

158 МКД Фундамент

Подвал

2019 – 
2023 2024

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ОБЪЕКТЫ В МАРИУПОЛЕ

В 2022 году Липецкой области федеральный 
центр поставил задачу: выполнить ремонтно-
восстановительные работы в 27 МКД и 3 объектах 
соцкультбыта, снести один многоквартирный дом. 
В 2024 году появились дополнительные объёмы: 
ремонт фасадов 14 домов и восстановление под ключ 
детского сада.
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РАСПИСАНИЕ 
БЕСПЛАТНЫХ ЗАНЯТИЙ

Советский округ

Для взрослых (18+)
Понедельник, среда, четверг, пят-

ница с 10:00 до 11:30 — суставная гим-
настика в спортзале по адресу: улица 
Филипченко, 7/4. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Наталья Кутовая. Контакт: 31-93-13.

Среда, пятница с 9:00 до 10:30 
— йога в спортзале по адресу: улица 
Терешковой, 27. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортив-
ный» Татьяна Дергунова. Контакт: 
34-87-48.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Будни с 15:00 до 16:00 — работает 
клуб любителей шахмат в Централь-
ной городской библиотеке имени 
Есенина по адресу: улица Космонав-
тов, 15/3. Занятия проходят в рам-
ках проекта «Активное долголетие». 
Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Вторник с 10:00 до 12:00 — йога 
для начинающих в спортзале ста-
диона «Металлург» по адресу: ули-
ца Первомайская, 55. Занятия про-
ходят в рамках проекта «Активное 
долголетие». 

Понедельник с 9:00 до 10:00, 
среда с 10:00 до 11:00 — скандинав- 
ская ходьба на стадионе «Металлург» 
по адресу: улица Первомайская, 55. 
Занятия проходят в рамках проекта 
«Активное долголетие». 

Правобережный округ

Для взрослых (18+)
Воскресенье с 9:00 до 10:00 — 

футбол на стадионе «Янтарь» по 
адресу: улица Гранитная, 2а. За-
нятия проводит Илья Зиянгиров. 
Контакт: 8-919-168-62-27.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Понедельник с 9:45 до 10:45 
— оздоровительная гимнастика  
с элементами йоги в ДК «Сокол» 
по адресу: площадь Константино-
вой, 3. Занятия проходят в рамках 
проекта «Активное долголетие». 
Контакты: 23-54-42, 25-01-45. 

Воскресенье с 16:00 — суставная 
гимнастика в физкультурно-оздо-
ровительном комплексе по адресу: 
улица Железнякова, 28а (рядом со 
школой № 14). Занятия проводит 
представитель МАУ «Спортивный 
город». Контакт: 37-03-58.

Вторник, четверг, воскресенье 
с 9:00 до 10:00 — оздоровитель-
ная гимнастика в Верхнем парке  
у памятника Ленину. Занятия про-
водит представитель «Террито-
рии здоровья» в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакт: 
8-961-034-25-25.

Будни с 10:00 до 11:00 — оздо-
ровительная гимнастика в беседке 
парка «Свободный сокол». Заня-
тия проходят в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контак-
ты: 23-54-42, 25-01-45.

Левобережный округ

Для детей и подростков
С 12 августа по средам, пятницам 

с 13:00 до 14:30 — футбол в парковой 
зоне по адресу: улица Моршанская, 
22. Занятия проводит представитель 
ГДЮЦ «Спортивный» Игорь Лавров. 
Контакт: 43-94-17.

Среда с 14:00 до 15:30 — настоль-
ный теннис в спортзале по адресу: 
улица Энергостроителей, 5а. Заня-
тия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Оксана Холодова. 
Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Вторник, четверг с 9:00 до 10:00, 
среда с 10:00 до 11:00 — оздорови-
тельная гимнастика в парке Ме-
таллургов у центрального входа. 
Занятия проводит представитель 
«Территории здоровья» в рамках 
проекта «Активное долголетие». 
Контакт: 8-961-034-25-25.

Для всех 
Понедельник с 17:00 до 18:00 — 

школа скалолазания «Ескалада» 
по адресу: проспект Мира, 6а. За-
нятия проводит Алексей Кафанов. 
Контакт: 8-920-534-77-64.

Октябрьский округ

Для детей и подростков
С 12 августа по средам и пятницам 

с 13:30 до 14:30 — подвижные игры 
с мячом на спортивной площадке 
по адресу: улица Ильича, 36а. Заня-
тия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Алексей Больных. 
Контакт: 36-70-79.

Понедельник с 18:30 до 19:30 — бе-
говел в цокольном помещении шко-
лы № 42 по адресу: улица Стаханова, 
15, при хорошей погоде — на школь-
ном стадионе. Занятия проводит Еле-
на Королёва, спортивная школа № 7. 
Контакт: 8-915-550-11-83.

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 17:00 до 

18:00 — пауэрлифтинг (силовое трое-
борье) в тренажёрном зале по адресу: 
улица Стаханова, 10а. Занятия прово-
дит представитель спортивной шко-
лы № 3 Шараф Маликов. Контакт: 
8-920-524-52-11.

С 12 августа по вторникам с 9:00 
до 10:30 — суставная гимнастика  
в спортивном зале по адресу: про-
спект Победы, 130. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Наталья Агбалян. Контакт: 41-58-65.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Понедельник, среда с 9:00 до 
10:00 — северная ходьба на стадио-
не физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Пламя» по адресу: улица 
Ильича, 31а. Контакт: 73-15-40.

Среда, пятница с 18:00 до 19:00 
— оздоровительная гимнастика на 
автодроме в парке Победы. Занятия 
проводит представитель «Терри-
тории здоровья» в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакты: 
23-54-42, 25-01-45.

Понедельник, четверг, суббота  
с 10:00 до 11:00 — йога для начина-
ющих и динамическая суставная 
гимнастика на деревянной пло-
щадке в парке Победы. Занятия 
проводит представитель «Терри-
тории здоровья» в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакт: 
8-961-034-25-25.

Вторник, четверг с 11:00 до 12:00 
— оздоровительная гимнастика  
в «Маяке» по адресу: улица Волго-
градская, 8. Занятия проводит пред-
ставитель «Территории здоровья»  
в рамках проекта «Активное долголе-
тие». Контакт: 8-961-034-25-25.

ВСЕ ВО ДВОР

КОМАНДНОЕ СЕРЕБРО

Липчанин Михаил Шкарин стал победителем первенства 
мира по греко-римской борьбе среди юниоров до 17 лет. 
Воспитанник спортшколы № 9 уверенно одержал победу 
в трёх поединках, проиграв соперникам всего один балл. 
В финале он встретился со спортсменом из Казахстана 
Еркебуланом Анапия. Схватка завершилась со счётом 3:0 
в пользу липчанина. Это первая победа липецких греко-
римских борцов на таком уровне за всю спортивную 
историю региона.

Проект «Всей семьёй во двор» продолжается. 
На прошлой неделе департамент по физической 
культуре и спорту совместно с ГДЮЦ «Спортивный» 
организовали эстафеты и небольшие соревнования 
по шашкам между детьми и родителями. Спортивный 
праздник прошёл во дворе дома 48/2 по улице 
Космонавтов.

В Московской области завершился всероссийский 
«Открытый Кубок страны» по стендовой стрельбе. 
В последний день соревнований спортсмены 
разыграли два комплекта наград в командном 
«ските». Среди женщин серебро завоевали липчанки 
Анастасия Майорникова, Арина Земцова и Диана 
Селезнёва. А Антон Астахов, Егор Старцев и Глеб 
Быков стали серебряными призёрами среди мужчин. 
По результатам соревнований в копилке липецких 
стрелков 11 медалей.

Ф
от

о:
 д

еп
ар

та
м

ен
т п

о 
Ф

Ки
С

Ф
от

о:
 д

еп
ар

та
м

ен
т п

о 
Ф

Ки
С

Ф
от

о:
 д

еп
ар

та
м

ен
т п

о 
Ф

Ки
С

МИРОВОЙ ПОБЕДИТЕЛЬ



3 сентября 2024 года № 34 (509) 19

Липчанин стал лучшим в номинации «Батлы 1х1». 
Он обошёл спортсменов из Новомосковска, Ки-
реевска и даже нашей столицы — Москвы. Это 

не первый успех 20-летнего Ильи на межрегиональном 
уровне. Осенью прошлого года на турнире в Малоярос-
лавце он также завоевал кубок победителя. 

Неслучайная случайность 
С самого детства его тянуло в спорт. До девяти лет 

Илья занимался футболом в липецком ФК «Металлург», 
параллельно осваивал лыжи и плавание. В воркаут по-
пал абсолютно случайно. Как-то проходил мимо спорт-
площадки, где на турнике ребята крутили сальто. Опас-
ные кульбиты впечатлили пятнадцатилетнего парня: он 
попросил показать несколько трюков. Так Илья Зиновьев 
попал в команду липецких воркаутеров. Личного настав-
ника у него не было. Парень просто наблюдал за трени-
ровками спортсменов, обращая внимание на технику ис-
полнения элементов, и пытался повторить. А потом, что 
называется, затянуло.

— Первый элемент, который я выполнил самосто-
ятельно, это лач-гейнер, — рассказывает Илья. — Или, 
проще говоря, сальто на турнике с последующим соско-
ком. Затем выучил склепку — упражнение с махом ног 
и плеч, когда прямые руки фиксируются над переклади-
ной. Наиболее сложными в нашем виде спорта считают-
ся гимнастические элементы с фазой полёта типа «Гей-
лорд» (перелёт махом назад с 1,5 сальто вперёд). А также 
«Гейлорд-2». Из статики — стойка на одной руке (ноги 
вместе), передний вис (также на одной руке) и full-само-
лёт на четырёх пальцах.

Серьёзный подход
Воздушно-силовая атлетика любителям экстри-

ма поблажек не даёт: чтобы оставаться в топе, нуж-
но упорно тренироваться. Илья обычно начинает  
с небольшой разминки, где старается максимально 
тщательно размять руки, голеностоп, шею и тазобед- 
ренный сустав. Затем выполняет разминочные комби-
нации, чтобы тело привыкло к вращениям и самому 
снаряду. После этого наступает основная часть трени-
ровки, где спортсмен оттачивает мастерство и изучает 
новые элементы.

СПОРТ

Липецкий воркаутер Илья Зиновьев стал 
победителем соревнований в Туле 

Показатели в норме
Чтобы заниматься «уличной гимнастикой», у воркауте-

ра должны быть определённые параметры: от веса и роста 
зависит качество исполнения элементов.

— Оптимальный рост для нашего вида спорта — это 
170–175 сантиметров, — уточняет Илья, — вес — 60–65 ки-
лограммов. Чтобы воркаутер мог свободно отжиматься на 
брусьях, подтягиваться, делать силовые упражнения. Ска-
жу так: если есть желание, можно выучить абсолютно лю-
бой элемент. А для этого либо набрать нужную мышечную 
массу, либо, наоборот, сбросить лишние килограммы.

На пять баллов
Воркаут часто сравнивают со спортивной гимнастикой. 

В принципе, снаряды те же: брусья и перекладина. Правда, 
коня и колец однозначно нет. Да и шкала оценок в зави-
симости от дисциплины может отличаться. К примеру, во 
фристайле, где каждый участник поочерёдно выполняет 
связки и элементы, баллы выставляют сразу три судьи (бы-
вает, что и пять). Один эксперт оценивает качество, слож-
ность и разнообразие силовых упражнений. А его коллеги 
— связанность элементов, отсутствие падений, цельность 
выступления и общую подачу.

Кто не рискует…
В воркауте принято выделять два основных направ-

ления: статика и динамика. Статика — это упражнения 
на контроль тела, удержание его в одном положении. На-
пример, передний вис, стойка или горизонтальный упор 
на согнутых руках. Динамика — это перелёты, развороты, 
соскоки, выполняемые на турнике или брусьях. Работать 

на снаряде нужно по схеме «от простого к сложному», 
чтобы постепенно разогревать мышцы и минимизиро-
вать риск травм. 

— Многие спрашивают, что сложнее: «контролировать 
тело» на полу или крутить кульбиты на перекладине? — 
делится Илья. — Всё зависит от сложности трюка, а также 
от уровня подготовки и физических данных самого спорт- 
смена. Честно, статику разучивать труднее, потому что для 
этого требуются накачанные мышцы. Элемент может по-
лучиться и через полгода, и через год. Потом его нужно 
повторить и не раз, так сказать, закрепить. А вот динамиче-
ские элементы учатся проще. По принципу: «попробовал — 
получилось». Достаточно пары-тройки тренировок, чтобы 
освоить новый трюк. Но здесь и риск выше: можно упасть 
и травмироваться.

Спорт в объективе
Не упасть в глазах подписчиков — с недавних пор 

ещё одна задача Ильи Зиновьева. Уже два года он рези-
дент липецкого филиала продюсерского центра «Инсайт 
Люди». Продвигать идеи воркаута в соцсетях решил по 
примеру других ребят, с которыми тренировался. Они 
снимали видео с тренировок и выступлений и размещали 
у себя в аккаунтах. Илья тоже стал выкладывать спортив-
ный видеоконтент в интернете. Начинал с «нельзягра-
ма» и за год раскрутил его до двух тысяч подписчиков. 

Потом стал снимать для ВК и Youtube сюжеты по- 
длиннее, чтобы показать тренировочный процесс бо-
лее детально.

Накидали лайков
— В основном моя аудитория в соцсетях — это подрост-

ки от 14 до 18 лет, — рассказывает Илья. — Хотя есть и двад-
цатилетние. Многие подписались на мои аккаунты после 
просмотра некоторых видеороликов. Обращались в «лич-
ку», просили объяснить подробнее технику исполнения 
того или иного элемента. Это ещё пару лет назад было. Но 
в «нельзяграме» у меня до сих пор видео набирают до 500 
тысяч просмотров. Приятно, что личным примером вдох-
новил других людей встать с дивана и заняться спортом.

Всего на соцсети Ильи подписано порядка 160 тысяч 
человек. Большинство фолловеров из России. Однако есть 
и те, кто живёт за границей, но от них особой активности 
спортсмен и блогер не видит. За советами по тренировкам 
заграничные подписчики не обращаются. Правда, лайки 
под новыми видео воркаутера ставят регулярно.

Стать универсалом
— Очень хотелось бы к концу года раскрутить свой 

Youtube-канал и набрать до 50 тысяч подписчиков, — де-
лится Илья. — А в плане спорта — выучить пару новых трю-
ков. Сейчас, к примеру, изучаю full planche («фул планш») 
— один из видов упражнения «горизонт», когда спортсмен 
поднимает заднюю часть тела за счёт опоры на руки и пле-
чи. Ноги необходимо держать вместе и находиться в такой 
позиции три секунды. Также тренирую «выход ангела» — 
это силовой элемент, он требует хорошей базы и растяжки. 

В будущем году хочу попасть в топ-5 универсалов 
международной премии уличной культуры и спорта 
«Кардо». А если получится — войти в топ-3, это будет 
по-настоящему зачётно!

______________________________
Текст: Елена Мещерякова 

 Фото из архива героя

ВОЗДУШНО-СИЛОВАЯ 
АТЛЕТИКА ЛЮБИТЕЛЯМ 

ЭКСТРИМА ПОБЛАЖЕК НЕ 
ДАЁТ: ЧТОБЫ ОСТАВАТЬСЯ 
В ТОПЕ, НУЖНО УПОРНО 

ТРЕНИРОВАТЬСЯ

«

«

ПОЛЁТЫ… ВО СНЕ? 
НА ТУРНИКЕ!

СПОРТ БЕЗ КАЛЕНДАРЯ 

Летом для занятий воркаутом подойдёт любая 
открытая спортплощадка. 
С наступлением холодов спортсмены продолжают 
тренироваться в крытых помещениях. Таких баз 
для воркаутеров в Липецке три: спортивная школа 
№ 1, общеобразовательная школа № 47 и манеж 
«Молодёжный». Очередная победа Ильи на спортивном  

 празднике ко Дню физкультурника 

 Динамические элементы в воркауте  
 учатся проще, чем статика 

 В этом году ко Дню молодёжи Илье  
 вручили благодарность главы города Липецка 
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Р оссийский режиссёр Леонид Пляскин начал 
съёмки фильма под названием «99-й». Главные 
действующие лица картины — Эдуард Белан  

и Андрей Теперик. Место действия — Дагестан. Пока 
выстраиваются кадры будущего кино, «Первый но-
мер» воссоздал документальную ленту жизни одного 
из липецких героев — Андрея Теперика.

Близкие люди
Он был открытым, добрым и в то же время воле-

вым. Мужем, отцом, сыном. На службе — настоящим 
бойцом липецкого ОМОНА. В этом году ему исполни-
лось бы 52 года, но в памяти родных Герой России (зва-
ние присвоено посмертно) Андрей Теперик — по-преж-
нему любящий и любимый Андрюша. Больше и точнее 
о нём расскажут самые близкие люди: вдова Татьяна  
и мама Мария Петровна. 

По маршруту счастья
Стать военным Андрей хотел всегда. В детстве с вос-

торгом смотрел на отца, служившего во флоте. Однако 
путь к мечте был витиеватым: многолетние занятия 
спортом, учёба в ПТУ, где он получил профессию фото-
графа, срочная служба в погранвойсках Северо-Запад-
ного пограничного округа. 

Когда вернулся со службы в Липецк, устроился во-
дителем-стажёром. Именно трамвайное кольцо стало 
обручальным для Андрея и его супруги Татьяны. 

— Однажды, возвращаясь с работы, в районе пло-
щади Мира я села в вагон, — вспоминает Татьяна. —  
И не знала, что это в буквальном смысле изменит всю 
мою жизнь. На маршруте работала знакомая, у кото-
рой Андрей стажировался. Мы стояли с тётей Женей 

НАШИ ЛЮДИ

В этом году ровно 25 лет подвигу липецких омоновцев  
в дагестанском селе Новолакское

на подножке и общались, а Андрюша всё на 
меня посматривал. Ну а я на него: что скры-
вать — парень сразу очень понравился. 

Две половинки
Они встретились — и потерялись, но не-

надолго. Свести влюблённых снова помог 
случай: сестра Андрея жила с Таней в одном 
дворе. «Пойдём, надо поговорить. Тут брат 
хочет с тобой познакомиться», — шепнула 
соседка Татьяне. 

— Я выхожу — и стоит он, — рассказывает 
моя собеседница. — Идеально выглаженные 
брюки «со стрелочками», начищенная обувь 
и… фирменная улыбка Андрея. Думаю, ниче-
го себе: значит, точно судьба! Это был очень 
тёплый октябрь 1993-го, дни стояли на удив-
ление погожие. 

«Пойдём погуляем», — просто сказал 
Андрей. И мы пошли. До вечера ходили по 
улицам города, совсем забыв о времени. Хо-
телось разговаривать с Андреем, слушать 
его, потому что встретила своего человека,  
с которым было надёжно и спокойно. 

Выходи за меня
Он сделал предложение буквально через 

три месяца после знакомства. 
И посватался так же решительно. «Мам, 

— обратился Андрей к будущей тёще, — от-
дай дочь за меня замуж». «Да отдам», — про-
звучал ответ. 

Заявление влюблённые подали 25 января 1994-го — 
в Татьянин день. Ровно через месяц сыграли свадьбу. 
В тот же день обвенчались — это было предложение 
Андрея. Татьяна признаётся: она никогда не жалела, 
что всё произошло так быстро. Потому что пять лет 
была по-настоящему счастлива рядом с любимым че-
ловеком. 

В кругу своих
Его тепло приняли в родительском доме Татьяны: 

тёща называла исключительно Андрюшей. С тестем 
часто возился в гараже: Андрей купил старенький 
«москвич» и с гордостью демонстрировал «бате» свою 
обновку. Пожалуй, он весь был в этом — с юношеским 
азартом загорался очередной мечтой, будь то покупка 
машины или новой аудиокассеты группы «Металли-
ка». Но главной увлечённостью, целью, мечтой Андрея 
оставалась служба Отечеству. Потому он особенно воо-
душевлённо принял идею, которую подсказала жизнь, 
— пойти в ОМОН. 

Завтра — на сутки
— Андрей хотел поменять работу, — вспоминает 

Татьяна, — и как-то разговорился с нашим соседом, 
который на тот момент служил в ОМОНе. Уже через 
пару дней после разговора прошёл медкомиссию, сдал 
нормативы. Очень пригодилась его спортивная подго-
товка. Вечером просто поставил меня перед фактом: 
скоро выхожу на сутки. 

В мае 1995-го Андрей Теперик поступил на службу в 
органы внутренних дел в должности милиционера-во-
дителя моторизованного взвода липецкого ОМОНа. 

КИНОЛЕНТА  
ЖИЗНИ ГЕРОЯ

Я — твоя 
Говорят, мужчины часто хотят первенца-сына. В се-

мье Андрея и Татьяны этот вопрос даже не обсуждался. 
Дочь Настя с первых дней своей жизни стала папиной 
любимицей и маленькой копией главы семейства. 

— До шести месяцев муж её сам купал, — делится 
Таня. — Засыпала дочь исключительно под любимые 
Андреем рок-хиты. Когда подросла, брала ракетку от 
бадминтона и делала вид, что играет на гитаре. В об-
щем, целиком и полностью была папина дочка. 

Всё спокойно?
О службе он всегда рассказывал легко. Любимая рабо-

та, отличный коллектив. На вопросы о командировках от-
вечал непринуждённо: всё хорошо, там ведь не стреляют. 
Вскоре Татьяна убедилась в обратном. 

— Мы ехали к родителям Андрея, — вспоминает моя со-
беседница. — И вдруг у автобуса лопнуло колесо — раздался 
резкий хлопок! Не успела опомниться — муж схватил нас  
с дочкой в охапку, повалил на пол и прикрыл собой. Так мы 
пролежали на грязном полу, наверное, минуты две. Потом 
встали и молча вышли на улицу — пассажиры удивлённо 
смотрели вслед. Я взглянула на мужа: «Андрей, там дей-
ствительно было всё так спокойно?» Он лишь промолчал, 
и больше эту тему мы не обсуждали. 

Опасность где-то рядом
Татьяна только после гибели мужа узнала, как на са-

мом деле там было «спокойно». Первая командировка 
Андрея была в Старопромысловский район Грозного. Шёл  
1998 год. Отряд разместился на территории детского сада. 
Выполняя очередное задание, на минуту бойцы останови-
лись отдохнуть. Андрей облокотился на мешки с песком. 
Увидел, что работающий магнитофон стал «зажёвывать» 
кассетную плёнку и наклонился, чтобы её перемотать.  
В этот момент песок сзади него стал осыпаться… Тогда вра-
жеский снайпер промахнулся на доли секунды. 

25 февраля 1994-го Андрей и Татьяна сыграли свадьбу
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« ГЛАВНОЙ 
УВЛЕЧЁННОСТЬЮ, 

ЦЕЛЬЮ, МЕЧТОЙ АНДРЕЯ 
ОСТАВАЛАСЬ СЛУЖБА 

ОТЕЧЕСТВУ 

«

Прощальный букет
22-го июня недалеко от автотрассы 

Кизляр—Солнечный в результате взрыва 
погиб друг Андрея, милиционер-води-
тель липецкого ОМОНа Михаил Бого-
словский. 

— У меня был день рождения, — вспо-
минает Мария Петровна Теперик. — Ан-
дрей обычно всегда приходил, дарил 
цветы. В тот раз позвонил только к вече-
ру — грустный и уставший. Сразу спроси-
ла, что случилось, и узнала, что у сына 
товарищ погиб. Помню, что в ту минуту 
я в первую очередь подумала о его мате-
ри: как же это тяжело — хоронить своего 
ребёнка. 

Предчувствие беды
Перед той, последней командировкой 

Андрей не спал всю ночь, будто предчув-
ствовал: что-то должно случиться. Они  
с женой проговорили до утра. 

— И он сказал одну такую фразу:  
«Я боюсь, что вас больше не увижу», — 
вспоминает Татьяна. — Я попыталась 
успокоить, что всё будет хорошо, он же 
вернётся через три месяца.

— Я предчувствовала его смерть, — 
делится мама Андрея Мария Петровна. 
— Видела накануне сон, что сын лежит 
весь в чёрном, а лица будто нет. Решила 
никому не говорить об этом, чтобы беду 
не накликать. Но сон всё-таки сбылся… 

Андрей уходил утром, очень рано. По-
просил не провожать. Поцеловал на про-
щание дочь, положил на стол ключи от 
дома и закрыл за собой дверь. Как оказа-
лось — навсегда. 

— Когда утром Настя проснулась, то 
первым делом спросила, где папа, — го-
ворит Татьяна. — Я объяснила, что он 
поехал в командировку. «Его же там 
убьют», — вдруг сказала дочь. «С нашим 
папой ничего не случится», — ответила 
я. Будешь ходить в садик и хорошо себя 
вести — и он скоро приедет. 

В ответ — тишина
Отряд липецкого ОМОНА доехал ко-

лонной до Воронежа, где на военном  
аэродроме бойцы пересели в самолёт, 
взявший курс на Махачкалу. По приезде 
одну группу отправили в село Дылым. 
Вторую — оставили охранять Новолакское. 

«Добрались нормально, обстановка 
спокойная», — сообщил Андрей жене по 
телефону. Это был конец августа. Решили, 
что в следующий раз поговорят через не-
делю, в воскресенье. Их разговор так и не 
состоялся. 

Закрыл собой
Это случилось на рассвете 5 сентября 

1999 года. Боевики под командовани-
ем полевого командира Басаева вошли 
в Новолакское. Вышедшие на проверку 

постов командир взвода Алексей Токарев 
и врач отряда старший лейтенант вну-
тренней службы Эдуард Белан первы-
ми натолкнулись на засаду. Они успели 
только сообщить о ней в отряд: Токарев 
получил тяжёлые ранения, а Белана бо-
евики захватили и убили. Дагестанские 
милиционеры и липецкие омоновцы 
приняли неравный бой с ваххабитами. 
В результате 24 бойца ОМОНА оказались 
заблокированы в здании спортзала мест-
ного Дома культуры.

Они продержались почти сутки, бое-
припасы начали заканчиваться. Восполь-
зовавшись темнотой, два отряда сумели 
наладить связь. Было принято решение 
о выводе личного состава в здание РОВД, 
чтобы вместе организовать круговую обо-
рону. В критический момент боя старший 
сержант Андрей Теперик встал в полный 
рост, отвлекая внимание боевиков на себя… 

Пугающая неизвестность
Вечерние новости пестрели заголов-

ками: липецкий ОМОН попал в окруже-
ние боевиков. Есть погибший и раненые. 
Тогда Татьяна Теперик ещё не знала, 
что жизнь её мужа из-за пули снайпера 
оборвалась мгновенно, когда он прикры-
вал собой отход наших бойцов. «Погиб 
старший сержант. Женат, у него есть ре-
бёнок», — голос телеведущего звучал без-
жалостно. 

Нет, этого не может быть, как заве-
дённая, повторяла Татьяна и отчаянно 

НАШИ ЛЮДИ

гнала от себя тревожную мысль. Но си-
деть дома больше не могла, собралась  
и пошла в отряд. 

Папы больше нет 
 — Ребята отворачивались, — вспоми-

нает Таня. — Никто ничего не говорил, 
только кивали: «Подождите команди-
ра». Вдруг подъехала машина — вышли 
командир липецкого ОМОНа Григорий 
Душкин, сослуживцы Андрея. Подошли 
ко мне и сказали коротко: «Крепитесь!» 
В себя я пришла только дома… поняла, 
что это мой муж, мой старший сержант 
погиб…

В тот момент всё будто умерло вну-
три Татьяны. Вернуться к жизни помог-
ли дочка, родители и друзья. Маленькую 
Настю бабушка отвезла на кладбище  
и показала, что теперь отец живёт здесь. 
До этого с ней в детском садике работа-
ли психологи: сама Таня не смогла при-
знаться дочери, что папы больше нет. 

Андрей, я пришла 
Спустя двадцать лет Татьяна Теперик 

побывала на месте гибели мужа. Рядом 
с ней была вдова Героя России (звание 
присвоено посмертно) Эдуарда Белана. 
И омоновцы, служившие в одном отряде 
с Андреем. 

— Мы были на том месте, где шёл бой, 
— вспоминает Таня, — прошлись по ули-
цам, где ходили наши мужья. В одном из 
дворов навстречу вышла женщина. Пред-

ставились, рассказали, что мы жёны по-
гибших омоновцев. Они до сих пор пом-
нят наших ребят. И благодарны липецким 
силовикам за освобождение села. 

На месте гибели Андрея по приглаше-
нию главы администрации Новолакского 
района побывали его родители и сестра. 

— Когда мы в спортзал зашли, ко-
нечно, с дочкой разрыдались, — делится 
мама Мария Петровна. — Потом немного 
успокоились и заметили на входе много 
женщин в чёрных платках. Я подумала, 
что это чьи-то вдовы или матери. Ока-
залось, просто местные жители, которые 
захотели увидеть родственников Героя 
России и почтить его память. 

На века 
С течением лет глубина и ценность 

подвига Андрея Теперика переосмысля-
ются. Его поступок — вне времени.

— Он просто сделал своё дело, — твёр-
до говорит вдова Героя России. — По-
ступил так, как должен был поступить. 
Даже ценой своей жизни. Не сомневаюсь, 
он думал в тот момент и о дочери, и обо 
мне. Но Андрей — человек совести и че-
сти, человек в погонах. 

Говорят… время лечит
Зачастую это не так. 
— Я каждый день разговариваю с Ан-

дреем, — грустно улыбается Татьяна. — 
Рассказываю обо всём, что произошло 
за день. Говорят, боль проходит. Нет, она 
просто, как рана,  затягивается, но всё 
равно ноет и болит. И каждый день, когда 
тебе хорошо или плохо, понимаешь, что 
любимого человека нет рядом. И от это-
го ещё тяжелее и сложнее. На памятных 
мероприятиях мне важно видеть сослу-
живцев мужа, которые были с ним в той 
командировке. Особенно остро чувствую, 
что он в такие моменты поблизости. 

В сердце навсегда 
В мыслях и в сердце Анастасии Те-

перик папа тоже всегда рядом. Её обе-
зоруживающая прямота и лучезарная 
улыбка всякий раз напоминают окру-
жающим: это настоящая папина дочка!  
И в жизни, и на детских фотографиях. 
Семейные снимки бережно хранятся 
дома у Татьяны. А ещё газетные статьи 
об Андрее, его армейский альбом, на-
ручные часы и фуражка погранвойск.  
К памятным датам у домашнего портре-
та главы семейства и на его могиле обя-
зательно появляются ярко-красные розы 
— символ их с Таней недолгой, но счаст-
ливой супружеской жизни. 

______________________________
Текст: Елена Мещерякова 

Фото из архива Татьяны Теперик,  
пресс-службы Управления Росгвардии 

по Липецкой области

 Уже в детстве Андрей Теперик (на фото слева)  
 учился правильно отдавать честь 

 Андрей Теперик служил в пограничных войсках 

 Физическая подготовка помогла 

 Андрею поступить на службу в ОМОН 

 Первая служебная командировка Андрея (на фото слева) 

 была в Старопромысловский район Грозного 
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От липецкой земли два чело-
века, став гражданами не-
бесного отечества, остались 

в истории страны великими просве-
тителями. Их барельефы высечены 
на одной духовной ступени новго-
родского памятника «Тысячелетие 
России». Этой чести удостоились 
святители Тихон Задонский и Ин-
нокентий Херсонский — два великих 
богослова: и того, и другого называ-
ли русскими Златоустами. 

В присутствии святого 
Святому чудотворцу Тихону За-

донскому в этом году исполняется 
300 лет. В Липецке открыли памятник 
возле здания епархиального управ-
ления: святитель Тихон сидит, опер-
шись на епископский жезл, застыв во 
внимании, будто слушает пришед-
ших и молится: «Господи, дай мне 
силы и ума донести Твой свет!». 

Так всё и было. Так есть и сейчас. 
Приезжают в Задонск люди, при-
кладываются к его святым мощам 
и возвращаются в мир здоровыми, 
успокоенными, просветлёнными. 
Если на земле Господь удостоил сво-
их праведников помогать людям, 
слыша их молитвы, то там, ближе  
к Создателю, они ещё усерднее мо-
гут молиться за всех нас.

На открытии выставки «Мона-
стырь святителя Тихона» в Липец-

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Выставка, посвящённая святителю Тихону, 
открылась в Липецке

ком областном краеведческом музее 
митрополит Липецкий и Задонский 
Арсений сказал об этом социальном 
аспекте служения: «Когда человек 
имеет жизненный опыт и пережил 
сам какие-то обстоятельства, он 
может людям рекомендовать, как  
в жизни поступать. Полюбив Ио-
анна Златоуста и почерпнув у него 
внимание к социальной деятельно-
сти, святитель Тихон смог развить 
её в Задонской обители так широко, 
что это никогда не кончалось. Бра-
тья монастыря до сих пор записы-
вают случаи благодатной помощи 
чудотворца». 

Опробованное на  
себе богословие

Музейная выставка построена 
так, что, двигаясь от стенда к стенду, 
как будто последовательно преодо-
леваешь вехи земного пути Тихона 
Задонского. Человека, не обласкан-
ного ни знатным происхождением, 
ни людьми. Тимофея Кириллова 
(так звали будущего святителя от 
рождения) хотели вычеркнуть из 
церковной жизни, когда не могли 
принять его в Новгородское духов-
ное училище, потому что в XVIII веке 
существовал негласный закон: если 
ты сын священника, то можешь стать 

Любовь Колесникова, 
заведующая отделом по связям  
с общественностью Липецкого областного 
краеведческого музея

Скульптурное комбо 
В сентябре посетителей мастер-классов 
«КерамоКластера» ждёт сюрприз, так сказать, 
приятный бонус. В соседнем зале, где развернулся 
Музей современной скульптуры, мы представим 
новую экспозицию «Юрий Гришко. Портрет» 
(6+). Её открытие состоится 6 сентября в 16:00. 
Надеемся, возможность созерцать плоды 
творчества большого мастера станет ещё одним 
источником вдохновения для липчан, которые 
постигают азы лепки из глины. И мы видим, 
насколько полезно соседство этих двух площадок. 
Кто бы что ни говорил! Многие молодые люди, 
которые попросту разошлись с Гришко во 
времени, придя на мастер-класс по керамике, 
впервые открывают для себя имя мастера.  
А ведь Гришко смело можно назвать культурным 
брендом нашего края, а его выставочной 
площадкой — весь регион. Сколько памятников 
в городах и районах Липецкой области 
принадлежит авторству липецкого скульптора!  
Среди известных монументальных произведений 
Юрия Гришко — памятники: борцам революции 
(1967, Липецк), поэту Александру Вермишеву 
(1975, Елец), учителю Валентину Скороходову 
(1976, Липецк), писателю Михаилу Пришвину 
(1992, Становлянский район), детям, погибшим 
в годы Великой Отечественной войны (1996, 
Липецк), писателю Ивану Бунину (1995, Елец), 
поэту Александру Пушкину (1999, Липецк); 
скульптурные композиции: «Слава труду» (1999, 
Липецк); мемориальные доски (более десяти) 
в Липецке: Героям Советского Союза лётчику 
Сергею Литаврину, генералу Льву Доватору  
и другим.  
Недаром за этот вклад Юрий Дмитриевич был 
удостоен звания почётного гражданина Липецка. 
Народный художник России был ещё  
и академиком, действительным членом 
Российской академии художеств. Несмотря 
на то что Юрия Дмитриевича не стало в 2018 
году, в РАХ его помнят. На выставке липецких 
художников «Угол зрения», которая сейчас 
проходит в Москве, первый вице-президент 
Российской академии художеств заслуженный 
художник РФ Виктор Калинин особенно отметил 
работы Юрия Гришко: «Удивительная скульптура, 
первоклассная, нет показной рекламы жестов, 
есть несуетная глубина постижения мира». Было 
очень приятно слышать такие отзывы о нашем 
земляке в столице. 
Вот такие люди имеют отношение к Липецкому 
краю. Они — его история! И, конечно, мы 
такой историей гордимся, стараемся быть 
её достойными, каждый на своём поприще. 
Участники мастер-классов по керамике  
в «КерамоКластере» могут смотреть экспозиции 
Музея современной скульптуры бесплатно.  
Расписание мастер-классов  
по керамике в сентябре: 
• 4 сентября, 16:00 — мастер-класс 
«Традиционная среда» (лепка), 1–1,5 часа (6+);  
• 7 сентября, 16:00 — мастер-класс 
«Декорируем глазурью», 1–1,5 часа (6+);  
• 25 сентября, 16:00 — мастер-класс 
«Традиционная среда» (лепка), 1–1,5 часа (6+);  
• 26 сентября, 18:00 — мастер-класс «Кружка» 
(лепка), 1–1,5 часа (12+).  
Адрес «КерамоКластера»: ул. Студёновская, 
д. 39б (в одном здании с Музеем современной 
скульптуры).  
В мастер-классах можно участвовать только 
по предварительной записи! Билеты лучше 
покупать после уточнения наличия свободных 
мест по телефону: 8-901-910-13-10.

АФИША

«ТЕРЕМОК» (0+),
интерактивная сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74.
Справки по телефону: 34-80-40

14 сентября, 11:00 и 13:00
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«РУСЬ СВЯТАЯ» (6+),
экскурсия 
Краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 28-01-73

5 июля — 30 декабря
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«АЛЕКСАНДР ЛИВАНОВ» (6+),
графика
Галерея Назарова
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

22 августа — 22 сентября
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ОТ ЗАДОНСКА 
ДО НЕБЕС

 О святителе Тихоне Филарет Московский говорил,  
 что он река, полная золотого песка. А где песок, там работы много 
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священником, а если сын 
дьячка, не дьякона, а про-
сто прислужника в храме, 
каким был отец святого, то 
путь к священству закрыт. 
К тому же отец рано умер. 
Матери сложно было на-
кормить шестерых детей, 
где Тихон был младшим. 
Он часто ребёнком нани-
мался в селе пахать землю 
— за это расплачивались 
едой, он был этому рад.

 Когда стало ясно, что  
в духовное училище сына не 
примут, мать в отчаянии ре-
шилась отдать его бездетному ямщику. 
Но старший брат Тихона взмолился не 
делать этого и сказал, будто предви-
дел, что Тимофей дорастёт до святите-
ля церкви Христовой: «Ведь он станет 
тогда ямщиком, а если будет учиться, 
то может стать большим человеком». 

Брат, который тогда уже работал, 
заплатил за обучение Тихона, и его 
приняли в Новгородское духовное учи-
лище на платной основе. Потом талант-
ливого юношу взяли на казённый счёт  
в семинарию. Ему бесплатно давали вече-
ром кусок хлеба и кружку кипятка. Хлеба 
он съедал половину, а другую выменивал 
на свечи, чтобы читать ночами труды 
святых отцов. Соученики его, ёрничая, 
махали лаптем над уединившимся за 
печкой читающим семинаристом Тихо-
ном, будто совершая каждение, и пели: 
«Величаем тя, святителю!». Детские ша-
лости иногда сбываются. Став епископом 
церкви, святитель Тихон не обижался на 
них, вспоминал это с улыбкой. 

Но уныние, или, как он писал, «тоска 
и ипохондрия», часто охватывало его.  
И он молится, забывая о потрясениях,  
о всём гнетущем и рвущем душу, не пом-
ня даже о смерти. Когда читаешь его 
книги, чувствуешь, будто в тебя перели-
вается этот свет рассудительной, спокой-
ной благодати и утешения. «Богословие 

диссертацию жизни и трудам святителя 
Тихона Задонского, рассказывал на вы-
ставке о новых найденных подробностях 
жизни святого избранника:

— У него было очень совестливое, 
трепетное сердце, обращённое к любо-
му человеку. Возглавляемая святителем 
Тихоном епархия была огромной: от 
Тулы до Азова. В Ефремовском уезде он 
как-то наказал за проступки одного свя-
щенника, но так переживал, что в тече-
ние дня свою резолюцию дважды менял, 
смягчал. В Воронеже также был наложен 
штраф на батюшку, но святитель Тихон, 
думая, насколько обременительно это бу-
дет для священнической семьи, заменил 
штраф на поклоны. 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

святителя Тихона было не теоретиче-
ское, а практическое, — пояснял митро-
полит Арсений. — На себе опробованное 
и людям предложенное». 

Жил как любил
Забота о людях в избраннике Божьем 

Тихоне не утихала никогда. Но здесь всё 
кристально просто. Критерием святости 
никогда не является страдание, даже 
если говорить о мучениках, кровно по-
страдавших за Христа. Святость — это не 
кровь, не личный эгоизм по отношению 
к собственной жизни, а Любовь. Именно 
любовью были движимы такие святые, 
как Тихон Задонский. Он шёл туда, куда 
его толкала любовь, которой нет назва-
ния, а есть два крыла, две вершины, два 
сердца: есть Бог и те, кто вручён святому. 
А это мы с вами, пока не обретём Христа, 
приведённые любовью.

Тихон Задонский не искал никакой 
карьеры, кроме карьеры Царства Небес-
ного. В епископстве говорил, что хотел 
бы снова быть мужиком и пахать землю. 
Он, таща свой святительский воз, был 
близок к людям. И они шли к нему, нес-
ли вопросы о самом насущном, о жизни, 
о Боге, не умея найти ответа. Вся Россия 
впитывала его слова. На прославление 
святого в Задонск 13 августа 1861 года 
прибыло около 300 тысяч человек (число 
горожан тогда составляло всего 7 тысяч). 

Архимандрит Гавриил (Мельников), 
доктор богословия, посвятивший свою 

Сокровища духовные, 
от мира собираемые

В экспозиции выставки представлена, 
можно сказать, духовная история нашего 
края, который освятил своим 14-летним 
пребыванием при жизни в Задонске и ныне 
покоящийся мощами святитель Тихон.

— Некоторые экспонаты доставлены 
из Орла, — рассказывает экспозиционер 
краеведческого музея Анжелика Юнченко 
и поясняет, почему вещи святителя ока-
зались в другом областном центре. — Ког-
да советские власти в 1929 году закрыли 
Задонский монастырь, мощи святителя 
Тихона попали в атеистический музей, 
который располагался в Великокняже-
ской церкви Ельца, в то время принадле-
жащего Орловской губернии. Вы можете 
увидеть прибывшие к нам из Орла на вре-
мя выставки митру и облачение с мощей 
святого подвижника Тихона. 

Ещё один ценный экспонат — Псалтирь 
XVIII века. Судя по надписи на форзаце, 
этой крошечной книжечкой, которая легко 
помещается на ладони, пользовался свя-
той: «Сей Псалтирь принадлежит Тихону 
Задонскому». В воспоминаниях его келей-
ников читаем, что святитель Тихон, нахо-
дясь на покое в Задонске, никуда не ездил  
и не ходил без маленькой Псалтири и всегда 
держал её за пазухой. Эту книгу музею по-
дарили дочери Стефана Востокова, послед-
него перед закрытием настоятеля Древ-
не-Успенской церкви, репрессированного  
и расстрелянного в 1937 году. 

В витринах экспозиции представле-
на книга собраний проповедей архие-
реев Воронежской епархии, написанная 
скорописью в XVIII веке. В ней находится  
и проповедь Тихона Задонского. Ранее 
книга хранилась в семье липецкого купца 
Болховитинова, а в 1910 году её передали 
Липецкому краеведческому музею. Ещё 
тетрадочка с исцелениями, которая велась  
в 1820–1830-е годы людьми, обращавши-
мися за помощью к святому чудотворцу.

В экспозиции можно увидеть три тома 
из собрания сочинений Тихона Задонско-
го, изданные в 1825–1826 годах, и другие 
уникальные экспонаты, так или иначе каса-
ющиеся жизни не только святого, но и ве-
ликого гражданина Русской земли Тихона 
Задонского. Во времена Тихона и в XIX веке 
гражданином называли не любого челове-
ка страны, а того, кто готов идти на подви-
ги, даже жертвы. Таким был Тихон Задон-
ский, который положил свои бесчисленные 
труды ради спасения ближних, ради отече-
ской жертвенной любви к людям.

_____________________________
Текст: Светлана Чеботарёва 

Фото: Александра Пастушенко и автора

«ЗАГАДКА» (6+),
открытие IX концертного сезона
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

20 сентября, 19:00
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«ЕДУКАРИ ВЕДУТ ПОИСК» (12+),
познавательная игра
ЛОУНБ
Ул. Кузнечная, 2
Справки по телефону: 22-79-10

19 сентября, 13:00
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«Я ЗДЕСЬ, ИНЕЗИЛЬЯ» (12+),
концерт
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

17 сентября, 19:00
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

БОГОСЛОВИЕ  
СВЯТИТЕЛЯ ТИХОНА  

БЫЛО НЕ ТЕОРЕТИЧЕСКОЕ,  
А ПРАКТИЧЕСКОЕ

«

«

 На выставке представлены изображения святых  
 и подвижников, знавших Тихона Задонского 

 Митра святителя Тихона Задонского 
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ГОРИЗОНТ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Н ародные ремёсла рядом с цифровыми платфор-

мами, старинная культура — с профессиями буду-
щего. Протестировать электромобиль и слепить 

игрушку из глины, оценить ажурное кружево и самую 
крепкую сталь, попробовать традиционную кухню  
в исполнении современных шефов — всё это делали лип-
чане и гости города на семейном празднике «Горизонт 
возможностей», который состоялся на Зелёном острове.

Фото: Александра Пастушенко

 «Русские народные плясовые, хороводные» устроили юные артисты, затягивая в танцевальный круг гостей праздника 

 О родных традициях рассказывали культурные липчане…
 …А местные умелицы показывали самобытные, ручной работы,  
 сувенирные ложки – настоящее произведение искусства 

 Волонтёры ЛГТУ презентовали горизонты возможностей своего вуза 
 На семейный праздник «Русборг» привёз диковинные  
 средневекового характера и вида вещицы 

 Липецкая молодёжь показала «уличную классику» —  
 соревнования по роллер-спорту, армрестлингу, брейкингу и воркауту 


